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Навертели
В России появится ГОСТ на шаурму

Евгения Перцева

В Роскачестве разрабатывают ГОСТ 
на шаурму, который обозначит 

требования не только к ингредиентам, 
но и к процессам изготовления. Пред-
ставители ведомства ранее провели 
проверки 29 основных брендов шаур-
мы, и лишь в продукции одного из них 
не было зафиксировано нарушений. 
Тогда как процесс производства свя-
зан с резкими перепадами темпера-
туры, а высоковлажные компоненты 
способствуют быстрому развитию па-
тогенных микроорганизмов.

Роскачество совместно с Федера-
цией рестораторов и отельеров нача-
ло формировать новый национальный 
стандарт для шаурмы (или шавермы). 
Об этом «Известиям» рассказали в Рос-
сийской системе качества. Там под-

черкнули: до сих пор в нашей стране 
не было единых технологических ре-
гламентов, которые устанавливали бы 
требования к процессам изготовле-
ния полуфабрикатов из мяса птицы 
для шаурмы, а также к готовой про-
дукции.

Риски массовых отравлений по-
требителей, а также общая санитар-
но-эпидемиологическая обстанов-
ка в общепите требуют разработать 
новый стандарт для шаурмы, подчер-
кнули в Роскачестве. Тем более «речь 
идёт о продукции массового спро-
са, поэтому главная задача — обеспе-
чить потребителей не только вкусным, 
но и безопасным блюдом». Как отмети-
ли в организации, производитель дол-
жен гарантировать качество с момента 
приёма сырья и до продажи 
готовой шаурмы.
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Списанному верить
Уровень долговой нагрузки регионов снизится до 15%

Балтийское горе
Эстония не может конфисковать российские активы

Семён Бойков 

Э стония не может применить соб-
ственный закон о конфискации за-

мороженных российских активов, сооб-
щили «Известиям» в парламенте страны. 
В конце мая Таллин принял акт, позволя-
ющий властям изъять их. Однако, по сло-
вам парламентария Андрея Коробейника, 
в прибалтийской республике отсутствует 
имущество, подлежащее автоматической 
конфискации в пользу Украины, — по пра-
вилам, чтобы его забрать, необходимо до-
казать причастность владельцев активов 
к СВО. В экспертном сообществе не ис-
ключают, что Таллин в действительности 
не рассчитывал на реальное применение 
закона и принял его из политических со-
ображений. О воровстве Западом рос-
сийского имущества и ответе РФ — в ма-
териале «Известий».

В конце мая Эстония одобрила за-
кон, позволяющий властям конфиско-
вать замороженные активы россий-
ских физических и юридических лиц. 
По оценке МИДа страны, в республи-
ке заблокировано имущество стоимо-
стью €37–39 млн. Как отметил министр 
иностранных дел Маргус Цахкна, за-
мороженные активы связаны с тран-
зитом удобрений. Вырученные сред-
ства, согласно задумке законодателей, 
должны быть переданы Украине. Ре-
шение об использовании имущества 
в качестве оплаты за «причинённый 
ущерб» принимает МИД Эстонии.

С момента утверждения закона 
прошёл почти месяц, однако о судь-

бе заблокированных в Эстонии акти-
вов практически ничего не известно. 
Заместитель председателя финан-
совой комиссии парламента Эсто-
нии Андрей Коробейник считает, что 
применение закона на практике вряд 
ли возможно. Он пояснил, что рос-
сийское имущество, подпадающее 
под санкции ЕС, можно заморозить, 
но принятый закон не даёт автомати-
ческой возможности для его конфи-
скации.

— Президент Эстонии провозгласил 
этот законопроект, но отметил при 
этом, что для отчуждения имущества 
недостаточно того, что оно замороже-
но из-за международных санкций. По-
тенциальное отчуждение имущества 
касается тех, кто активно участвовал 
в совершении военной агрессии или 
в нарушении норм ведения войны. При 
этом данные преступления должны 
быть доказаны. Насколько я понимаю, 
подобного имущества в Эстонии пока 
не обнаружено, — заявил 
он «Известиям».

Код в мешке
Крупнейшие банки объединились для создания единого QR

Василий Громов

К рупнейшие банки — Сбер, «Альфа» 
и Т-Банк — решили объединиться 

в консорциум для создания единого 
QR-кода, выяснили «Известия». Сервис 
должен стать альтернативой системе 
быстрых платежей. К нему смогут при-
соединиться и другие игроки, с кото-
рыми эти банки сейчас ведут обсужде-
ние архитектуры будущего проекта. Тем 
временем НСПК совместно также тести-
рует свой универсальный QR, сообщи-
ли «Известиям» в компании. Оба этих 

решения призваны упростить пользо-
вательский опыт. Как развивается кон-
куренция на платёжном рынке в Рос-
сии — в материале «Известий».

В России появится единый QR-код 
для оплаты покупок. Сбер, Альфа-банк 
и Т-Банк 27 июня договорились о созда-
нии консорциума для запуска единого 
QR в качестве альтернативы НСПК, вы-
яснили «Известия». Во встрече в штаб-
квартире Альфа-банка приняли так-
же участие более 20 крупных игроков.

Предполагается, что единый QR 
будет работать следующим образом, 

следует из презентации проекта (есть 
у «Известий»). Человек в магазине смо-
жет отсканировать код, который пере-
бросит его на страницу оплаты (пред-
полагается, что будет использоваться 
домен multiqr.ru — Сбер передаст его 
консорциуму). Там покупатель сможет 
выбрать способ платежа: Pay-сервис, 
система быстрых платежей или, напри-
мер, цифровой рубль (когда его запу-
стят в промышленную эксплуатацию). 
Трансакции при этом будут проходить 
через расчётный банк кон-
сорциума.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ЗАКОН О КОН-
ФИСКАЦИИ 
РОССИЙСКО-

ГО ИМУЩЕСТВА В ПОЛЬЗУ 
УКРАИНЫ ПРЯМО ПРОТИ-
ВОРЕЧИТ ПОЛОЖЕНИ-
ЯМ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ПРАВА И КОНСТИТУЦИИ 
ЭСТОНИИ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 28.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,4753   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,5798   ДИРХАМ ОАЭ 23,1352   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,8669   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2189   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1832   ДОЛЛАР США 84,964   ЕВРО 90,9874   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5288 
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Мария Строителева,  
Милана Гаджиева

С редняя долговая нагрузка ре-
гионов России — отношение 

их займов к доходам — может сни-
зиться с нынешних почти 40 до 15%, 
говорится в исследовании ЦМАКП 
(есть у «Известий»). Это станет ре-
зультатом списания двух третей 
долгов субъектам, о котором рас-

порядился президент. Мера позво-
лит сохранить им порядка 200 млрд 
рублей ежегодно с 2025 по 2028-й. 
Эксперты отметили: сокращение 
долговой нагрузки всегда поло-
жительно сказывается на разви-
тии субъектов и стимулирует рост 
их экономики. Куда власти могут 
направить высвободившиеся сред-
ства — в материале «Из-
вестий». g

Регионы, которым спишут долги, 
смогут направить средства  
в свою экономику и на реализацию 
инфраструктурных проектов
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Морской отбой
Комплекс радиомониторинга обнаружит вражеские беспилотные катера

Юлия Леонова, Владимир Матвеев

О пыт СВО наглядно обозначил про-
блему борьбы с вражескими без-

экипажными катерами (БЭК). Обнару-
жение малоразмерных морских дронов 
в силу объективных причин — доволь-
но сложная техническая задача. Одна-
ко у отечественных разработчиков есть 
пути её решения. О возможностях и пер-
спективах комплекса дальнего радио-
технического мониторинга «Известиям» 
рассказал главный конструктор изделия 
из НИИ «Вектор».

Комплекс дальнего радиотехниче-
ского мониторинга ЧВА-001-04РП-Э раз-
работки НИИ «Вектор» (входит в холдинг 
«Росэлектроника» госкорпорации «Рос-
тех») сможет обнаруживать безэкипаж-
ные катера на необходимом удалении. 
Об этом «Известиям» рассказал глав-
ный конструктор изделия Игорь Глебов.

Техническая проблематика состоит 
в том, что обнаружить малоразмерную 
цель на водной поверхности средства-
ми активной радиолокации довольно 
затруднительно. Более перспективный 
способ — отследить в пассивном режи-
ме сигналы управления дроном. Однако 
при использовании противником кана-
лов управления на основе спутниковой 
сети Starlink обмен информацией проис-
ходит при помощи антенны, излучение 
которой направлено преимуществен-
но вверх. В горизонтальной же плоско-
сти распространяются побочные сиг-
налы значительно меньшей мощности. 
Их-то и приходится детектировать.

— Сейчас мы можем обнаруживать 
их каналы обмена информацией, — уточ-
нил конструктор. — Сложность обнару-

жения связана с особенностями приёма 
слабого сигнала, полученного в ре-
зультате побочных излучений. В ито-
ге дальность их обнаружения получа-
ется незначительной. При адаптации 
алгоритмов обработки сигналов под 
конкретную задачу можно достичь су-
щественно больших результатов.

По словам разработчика, комплекс 
ЧВА превосходит зарубежные аналоги. 
У него более широкий частотный диа-
пазон работы, меньшие требования 
по размещению антенных устройств, 
лучше массогабаритные характери-
стики и существенно ниже стоимость.

26 июня на совещании, посвящённом 
вопросам кораблестроения, Владимир 
Путин напомнил, что степень геополи-
тического напряжения в современном 
мире возрастает, поэтому нужно про-
считывать все возможные риски и пла-
нировать адекватный ответ.

— Наш флот должен быть защищён 
от атак даже на дальних подступах, по-
этому необходимо развивать его раз-
ведывательную авиацию, наращивать 
силы и средства ведения радиоэлек-
тронной разведки и радиоэлектрон-
ной борьбы, — сказал президент.

Комплекс, который будет обнару-
живать БЭКи на подходах к нашим бе-
регам и кораблям, необходим, сказал 
«Известиям» капитан 1 ранга Василий 
Дандыкин.

— Совещание, где Верховному глав-
нокомандующему лично докладывал 
главком ВМФ Моисеев, в таком форма-
те прошло впервые. Обычно такое про-
исходило только на парадах, — уточнил 
он. — Россия — океанская морская дер-
жава, и сейчас настала пора заниматься 

флотом, потому что происки неприяте-
ля ощутимы, в том числе и в примене-
нии БЭКов на воде и под. В частности, 
они несут опасность как для наших 
атомных субмарин, так и для надводных 
кораблей. На салоне в Санкт-Петербурге 
был уже представлен образец комплек-
са дальнего радиотехнического монито-
ринга, думаю, в ближайшее время он мо-
жет появиться и на Чёрном море.

Как объяснил «Известиям» ветеран 
войск радиоэлектронной борьбы ВС РФ 
Клим Дмитриев, БЭКи — малая цель, по-
этому обнаружение их традиционными 
средствами радиолокации практически 
неосуществимо.

— Они малозаметные на фоне воды, 
поэтому единственный способ обнару-
жения их — это по сигналу управления, — 
отметил он. — Если сигнал управления 
идёт по горизонту, а не по спутнику, 
то обнаружить такие средства гораздо 
легче. Но, к сожалению, противником 
используется Starlink с узконаправлен-
ным вверх сигналом, что делает даль-
ность обнаружения довольно малень-
кой. И здесь уже зависит от того, как 
легко комплекс перенастраивается 
и быстро реагирует в широком спек-
тре рабочих частот. В этом случае это 
будет хорошая помощь нашим морякам 
и береговым подразделениям.

По мнению эксперта, пока самым эф-
фективным способом борьбы с БЭКами 
остаётся спутниковая радиоэлектрон-
ная борьба, когда перекрывается диа-
пазон частот, на которых осуществля-
ется управление.

По словам представителя НИИ, ком-
плекс дальнего радиотехнического мо-
ниторинга ЧВА позволяет обнаружи-
вать работающие радиоэлектронные 
средства морского, наземного и воздуш-
ного базирования.

— В комплекс входят антенное 
устройство с приёмником и внутрико-
рабельная часть — приборы обработ-
ки информации и отображения. Ком-
плекс пассивный, поэтому при работе 
он не даёт излучения, и противник фак-
та его работы не обнаруживает, — объ-
яснил он.

Алёна Нефёдова

Африканские страны благодарны 
России за помощь в борьбе с коло-

низацией, которая в различных форма-
тах продолжается до сих пор. Об этом 
на переговорах с Владимиром Путиным 
27 июня в Кремле заявил президент Ре-
спублики Конго Дени Сассу-Нгессо, ко-
торый находится с рабочим визитом 
в РФ. По его словам, сегодня африкан-
ским народам по-прежнему необходи-
мо отстаивать своё право на эффектив-
ное развитие. Владимир Путин отметил 
важность дружеских отношений с Браз-
завилем. Страны намерены расширять 
кооперацию не только в сфере эко-
номики, но и в обороне. Почему Рос-
сии стратегически важно Конго и чем 
в Кремле угощали африканских гостей — 
в материале «Известий».

Президент Республики Конго Дени 
Сассу-Нгессо прибыл в Москву не-
сколько дней назад — визит продлится 
с 25 по 29 июня. Программа подготов-
лена обширная: в частности, Сассу-
Нгессо возложил венок к Могиле Неиз-
вестного Солдата в Александровском 
саду, 28 июня он отправится в Санкт-
Петербург на встречу с губернато-
ром Александром Бегловым. Афри-
канский лидер довольно частый гость 
в России: это уже шестая поездка Дени 
Сассу-Нгессо. Он посетил оба самми-
та Россия — Африка, дважды — в 2012 
и 2019 годах — приезжал с официаль-
ным визитом. В 2006-м в качестве пред-
седателя Африканского союза прини-
мал участие в расширенном саммите 
Группы восьми в Санкт-Петербурге.

Российско-конголезские перегово-
ры в узком и расширенном составах 
прошли 27 июня. Ближе к полудню де-
легация президента во главе со своим 
лидером прибыла в Кремль. И Влади-
мир Путин, и Дени Сассу-Нгессо под-
твердили: между странами выстроены 
хорошие отношения, причём не толь-
ко на государственном, но и на личном 

уровне. Российский лидер особенно 
отметил персональное участие сво-
его африканского визави в поддерж-
ке контактов Москвы и Браззавиля: 
во время переговоров в узком соста-
ве он также вручил Дени Сассу-Нгес-
со государственную награду — орден 
Почёта «за большой вклад в развитие 
и укрепление отношений между РФ 
и Республикой Конго».

— Вы лично очень много сделали для 
развития российско-конголезских от-
ношений и принимали участие в двух 
саммитах Россия — Африка, прикла-
дываете необходимые усилия для раз-
вития нашего взаимодействия прак-
тически по всем направлениям. Имею 
в виду и политический уровень, в по-
следнее время заметно развивают-
ся и торгово-экономические связи. 
Мы благодарны вам за совместную ра-
боту на международной арене, — ска-
зал Владимир Путин.

Примечательно, что Дени Сассу-
Нгессо находится у власти в общей 
сложности около 40 лет — то есть боль-
шую часть с начала дипотношений 
с Москвой (март 1964-го). К слову, аф-
риканский лидер посещал страну ещё 
в годы СССР. Президент Республики 
Конго в разговоре с российским кол-
легой вспомнил, как приезжал сюда, 
будучи чиновником: на днях ему даже 
подарили картину с выдержками о том 
визите из газеты «Правда».

— Мы прибыли сюда, чтобы отме-
тить 60-летие установления отноше-
ний между нашими странами, рас-

смотреть, изучить возможности для 
выхода на новый уровень в наших от-
ношениях и заложить основу для 60 лет 
в будущем, прочную основу нашего со-
трудничества на грядущие годы, — под-
черкнул Дени Сассу-Нгессо.

Общение продолжилось и за офи-
циальным завтраком, где конголез-
цев угостили русскими блюдами — 
на столе были пельмени с перепёлкой 
и лисичками, крем-суп из молодых 
кабачков с плавленым сыром, салат 
из подкопчённой форели со щаве-
лем и огурцами. Также им предложи-
ли филе муксуна с трюфельным пюре 
и шпинатом, томлёные телячьи щёчки 
в квасе с кремом из пастернака и ово-
щами. Кроме того, в меню был шер-
бет из крыжовника, десерт «Гжель» 
из козь его сыра и голубики.

В последнее время заметно разви-
ваются и торгово-экономические от-

Новости    

Неудачный Ла-Пас
Ждать ли нового обострения ситуации в Боливии

Екатерина Хамова 

М еры безопасности в Боливии после 
неудавшейся попытки госперево-

рота усилены, сообщили «Известиям» 
в посольстве России в латиноамерикан-
ской стране. Тем не менее никаких огра-
ничений на передвижение по стране нет, 
в нормальном режиме функцио нируют 
аэропорты. Власти констатируют, что си-
туация взята под контроль, а следствие 
ведёт работу по поиску виновников. По-
пытка сместить действующую власть — 
лишь часть социальных волнений, кото-
рые переживает Боливия. Недостаток 
иностранной валюты, рост цен на ос-
новные продукты и поляризация внутри 
правящей партии выводят боливийцев 
на протесты по всей стране. Эксперты 
отмечают: предпосылок для прекраще-
ния народных волнений пока нет. О том, 
что привело к нестабильности в Боли-
вии, — в материале «Известий».

После неудачной попытки госпере-
ворота ситуация в стране спокойная, 
заявили «Известиям» в посольстве Рос-
сии в латиноамериканской стране.

— Никаких провокаций нет, усиле-
ны меры охраны правопорядка. Ника-
ких сложностей сейчас не наблюдает-
ся. Свобода перемещения присутствует 
в полном объёме, нет никаких ограни-
чений. В нормальном режиме функ-
ционируют аэропорты. Никаких про-
блем с тем, чтобы прилететь в страну 
и вылететь из неё, сейчас нет, — сооб-
щил пресс-атташе посольства Муха-
мед Тимурзиев.

Посольство отмечает спокойствие 
со стороны россиян, постоянно прожи-
вающих в Боливии.

— Диаспора российских сограждан 
в Боливии небольшая, но очень спло-
чённая, опытная и, я бы даже сказал, 
боевая. Страна — рекордсмен по ко-
личеству госпереворотов в мире. Они 
здесь происходят с умопомрачитель-
ной частотой, поэтому многие люди 
знают, как себя вести в любых ситуа-
циях. В этом смысле мы с их стороны 
никакой паники не наблюдали. Все со-
храняли спокойствие. С другой сторо-
ны, мы свои рекомендации направляем, 
чтобы люди сохраняли бдительность, 
особенно в центре города. В этом пла-
не мы наших соотечественников хва-
лим, они всегда к нам прислушивают-
ся, — рассказал Мухамед Тимурзиев.

Россиянам рекомендовали ненадол-
го воздержаться от поездок в Боливию.

Неудавшаяся попытка военного пе-
реворота произошла в Ла-Пасе во вто-
рой половине дня 26 июня. К зданию 
президентского дворца на площади 
Мурильо стали подтягиваться военные 
с закрытыми лицами и бронемашины. 
Некоторым из солдат, в том числе лиде-
ру генералу Хуану Хосе Суньиге, удалось 
прорваться за двери дворца, где нахо-
дился президент республики Луис Арсе.

Главными требованиями мятежни-
ков были смена кабинета министров, 
арест экс-президента страны Эво Мо-
ралеса и освобождение политических 
заключённых. К слову, одна из них — 
Жанин Яньес — из тюрьмы осудила по-
пытку госпереворота. Сообщается, что 
заговорщики могли готовить план в те-
чение трёх недель.

С поддержкой правительству Луиса 
Арсе выступили и в российском МИДе. 
В ведомстве сообщили, что считают не-
допустимым выход ситуации за рамки 
конституционного поля, и призвали по-
литические силы и структуры Боливии 
сплотиться в интересах консолидации 
общества и обеспечения стабильности 
и суверенитета страны. В Кремле отме-
тили важность невмешательства тре-
тьих стран в ситуацию в латиноамери-
канском государстве.

27 июня состоялся телефонный раз-
говор Сергея Лаврова и главы МИД Бо-
ливии Селинды Сосы. Российский ми-
нистр осудил мятеж и выразил «полную 
и непоколебимую поддержку» прави-
тельству со стороны России.

— Зачинщики попытки переворо-
та, по крайней мере основные из них, 

в настоящий момент находятся под 
следствием. Ведутся дополнительные 
следственные работы по поиску их со-
общников, — говорит Мухамед Тимур-
зиев.

От 15 до 20 лет тюрьмы может грозить 
организатору восстания Хуану Хосе Су-
ньиге, сообщает в своих соцсетях ми-
нистр юстиции латиноамериканской 
страны Иван Лима Магне. Аресту под-
верглись также около десятка военных.

У страны действительно большой 
опыт по части госпереворотов. Этот вой-
дёт в историю под 37-м номером. Только 
с 1950 года Боливия пережила 23 путча, 
12 из которых были неудачными.

Говорить о политических послед-
ствиях этой попытки рано, считает 
профессор факультета международ-
ных отношений СПбГУ Виктор Хейфец. 
Для начала необходимо определить, кто 
стоял за этим восстанием.

Несмотря на это, продолжение со-
циальных протестов, которые уже идут 
в Боливии, будет, говорит эксперт.

— Есть экономические причины, ко-
торые остаются неразрешёнными. 
Я не вижу причин, по которым проте-
сты могли бы прекратиться, — считает 
Виктор Хейфец.

Ломать чужое

Юрий Мавашев

Политолог

Т урецкая Республика более не оставит 
без последствий поставку американ-

цами оружия для курдских вооружённых 
формирований в иракский аэропорт Су-
леймания. Эта воздушная гавань давно 
с подачи или подстрекательства США 
превратилась в логистическую базу тер-
рористической для турок Рабочей партии 
Курдистана. Теперь же турецкие сило-
вики получили приказ стрелять по гру-
зам, кто бы ни пытался доставить их через 
аэро порт тем, кого в Анкаре рассматри-
вают как террористов, сообщили медиа.

На первый взгляд, казалось бы, ни-
чего принципиально нового в неприя-
тии турками политики США на Ближ-
нем Востоке нет. С 2003 года, с отказа 
Анкары поддержать американские во-
енные планы в Ираке по свержению 
президента Саддама Хусейна, кризис 
доверия неизменно сопровождал от-
ношения двух стран. В ту пору турец-
кий парламент не позволил Вашинг-
тону открыть второй фронт против 
Ирака, воспользовавшись территори-
ей Турции. Американцы в ответ, как 
и «подобает союзникам» по НАТО, де-
лали всё возможное, чтобы вытеснить 
Анкару из Северного Ирака, где, к сло-
ву, и находится аэропорт Сулеймания.

С этой целью Штаты перевернули 
вверх дном всю политическую систе-
му Ирака. После свержения Хусейна 
США сознательно нарушили хруп-
кий баланс в соотношении суннитов 
и шиитов. Если при Хусейне страной 
управляли и те и другие, то после аме-
риканской операции баланс сместил-
ся в пользу шиитов. К тому же баасист-
ские офицерские кадры оказались 
не у дел. Ставить на шиитское прави-
тельство аль-Малики турки-сунни-
ты не могли и не хотели. В противном 
случае местные сунниты сочли бы это 

предательством со стороны турок сво-
их интересов. Но это было для послед-
них ещё полбеды.

Настоящая проблема началась 
позднее, когда в результате действий 
США ИГ (организация запрещена в Рос-
сии) окрепло, поскольку воспринима-
лось иракским суннитским населени-
ем едва ли не как главный поборник 
их прав и интересов. Разумеется, ак-
тивизация джихадистов в соседнем 
с Турцией Ираке надолго стала голов-
ной болью для турецких властей.

Тем не менее суть политики Ва-
шингтона стала проступать и для Тур-
ции, и для мирового сообщества зна-
чительно позднее. Внешне же Америка 
пыталась соблюдать хотя бы види-
мость приличий, скрывая активное со-
трудничество с РПК. Недаром в 2006-м 
«союзники» даже согласовали общее 
видение и направление диалога в рам-
ках стратегического партнёрства. 

Причём в числе приоритетных сфер 
сотрудничества была зафиксирова-
на и борьба с терроризмом, в которой 
РПК, кстати, указали как совместную 
угрозу. Американцы прекрасно знали, 
насколько это чувствительный для ту-
рецкой стороны вопрос, учитывая, что 
борьба последних с сепаратистами на-
чалась ещё в 1978 году. За это время об-
щие безвозвратные потери турецких 
силовиков составили почти 10 тыс. че-
ловек. Не говоря уже о десятках тысяч 
раненых гражданских.

При втором приближении выясня-
ются принципиальные нюансы и де-
тали, которые проливают свет на мас-
штаб происходящего в наши дни. 
Во-первых, нынешняя тональность за-
явлений официальной Анкары в от-
ношении Вашингтона и его действий 
с курдами никогда не была настолько 

безапелляционной. Подобного не на-
блюдалось ни во время попытки го-
спереворота в Турции в 2016-м, когда 
власти обвинили США в неприкры-
том содействии путчистам, ни в мо-
мент введения антитурецких санкций 
Вашингтоном (закон CAATSA) в 2018-м 
на фоне покупки Анкарой российских 
систем ПВО С-400 «Триумф».

Во-вторых, на днях источники в си-
ловых структурах республики пред-
упредили о риске «возможного стол-
кновения» Анкары с Вашингтоном 
уже в соседней Сирии. Причина — сно-
ва курдская проблема. Речь о возмож-
ности столкновения на фоне попыток 
местных курдов устроить муниципаль-
ные выборы, ведь их, по данным турец-
ких спецслужб, поддерживают аме-
риканцы. Турки не для того провели 
более четырёх войсковых операций 
на севере арабской республики, мешая 
объединению кантонов сепаратистов, 
чтобы теперь спокойно наблюдать, как 
США своим вмешательством снова ру-
шат хрупкий регион Ближнего Востока.

Хотя и официальный Дамаск в лице 
президента Сирии Башара Асада ни-
когда не давал разрешения Америке 
на вмешательство во внутренние по-
литические процессы. Попутно отме-
тим такой символизм: 25 июня глава 
МИД Турции Хакан Фидан подчеркнул, 
что отсутствие вооружённого кон-
фликта между Дамаском и сирийской 
оппозицией — главное достижение 
Турции и России в Сирии. Пока одни 
ломают чужое, другие предпочитают 
строить своё.

Судя по всему, ситуация с вмеша-
тельством США в дела региона зашла 
настолько далеко, что крайним в исто-
рии с курдами Вашингтон решил сде-
лать Иран. Неслучайно на днях в ту-
рецких националистических ресурсах 
появилась информация, согласно ко-
торой Тегеран якобы стал «новым по-
кровителем» РПК. По сообщению СМИ, 
иранцы обучают террористов и даже 
передают им разведывательные дан-
ные в Ираке и Сирии. Хотя эта версия 
никак не бьётся с элементарной ло-
гикой. 

МНЕНИЕ   

« ТУРКИ НЕ ДЛЯ 
ТОГО ПРОВЕЛИ 
БОЛЕЕ ЧЕТЫРЁХ 

ВОЙСКОВЫХ ОПЕРАЦИЙ 
НА СЕВЕРЕ СИРИИ, ЧТОБЫ 
ТЕПЕРЬ СПОКОЙНО НАБЛЮ-
ДАТЬ, КАК США СВОИМ 
ВМЕШАТЕЛЬСТВОМ СНОВА 
РУШАТ ХРУПКИЙ РЕГИОН 
БЛИЖНЕГО ВОСТОКА

С пельменным 
успехом
Чем президента Конго угощали  
в Кремле
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Запас точности
Как российские войска могут противодействовать ATACMS

Дмитрий Корнев 

З апущенные по Севастополю 23 июня 
ракеты  — именно американские 

ATACMS, а их ударные координаты уста-
новили именно военные эксперты США, 
заявил 27 июня министр обороны КНДР 
Кан Сун Нам. В связи с этим он назвал 
Америку главным государством — спон-
сором терроризма. В ходе отражения 
воздушной атаки дежурными сила-
ми ПВО четыре американские ракеты 
были перехвачены, а пятая также была 
поражена, но продолжила полёт, и под-
рыв её кассетной боевой части привёл 
к жертвам среди мирных жителей в Сева-
стополе. Каковы особенности ракетной 
системы ATACMS и какие могут быть спо-
собы борьбы с этим ракетным комплек-
сом — в материале «Известий».

Немного истории. Разработка ком-
плекса ATACMS была начата в США 
в разгар холодной войны в 1982 году. 
Изначально проект предусматривал 
создание единой ракеты для сухопут-
ных войск и ВВС, которая по своим воз-
можностям могла бы заменить устарев-
шую оперативно-тактическую ракету 
«Ланс». К середине 1980-х ВВС США выш-
ли из программы, и ракета была пере-
именована в ATACMS — Army TACMS 
(тактический ракетный комплекс).

Ракета создавалась для вооружения 
модульной мобильной пусковой уста-
новки MLRS, которая могла оставаться 
обычной реактивной системой залпово-
го огня (РСЗО) и нести два контейнера 
по шесть обычных ракет РСЗО или могла 
брать два таких же контейнера по одной 
ракете ATACMS в каждом. Первый вари-
ант ракеты с индексом MGM-140 ATACMS 
Block 1 был принят на вооружение в США 
в 1991 году, нёс кассетную боевую часть 
с 950 боевыми элементами M74 и имел 
дальность действия 165 км. Она осна-
щалась только инерциальной систе-
мой управления.

В конце 1990-х на вооружение прини-
мается более совершенная модификация 
MGM-140B ATACMS Block 1A, которая по-
лучила несколько уменьшенную боевую 
часть (275 боевых элементов M74) и в до-
полнение к инерциальной системе управ-
ления ещё и спутниковую. Дальность по-
высилась до 300 км, точность попадания 
в точку прицеливания составила менее 
100 м (против 200–250 м у предыдущей 
модели). При такой точности поражение 
цели гарантировалось, так как площадь, 
накрываемая кассетной боевой частью, 
превышает вероятный размер промаха.

Сейчас ракеты ATACMS могут при-
меняться не только гусеничными уста-
новками MLRS, но и относительно вы-
сокомобильными колёсными HIMARS, 
которые несут по одному контейне-
ру с ракетной начинкой (то есть по од-
ной ракете ATACMS или шесть ракет 
GMLRS). И HIMARS, и MLRS были по-
ставлены из США в распоряжение ВСУ 
в 2022 году. Ракеты ATACMS США нача-
ли поставлять Украине только в 2023-м, 
и поначалу поставлялись только самые 
старые модификации MGM-140A Block 1 
с относительно небольшой дальностью 
действия. В апреле 2024 года ВСУ нача-
ли применять и ракеты с дальностью 
до 300 км.

Судя по всему, в распоряжении укра-
инских военных могут быть три моди-
фикации ракет — две с кассетными 
боевыми частями и одна с осколочно-
фугасной. Последняя модель выпуще-
на в начале 2000-х и хорошо подходит 
для уничтожения защищённой ком-
пактной цели — например, штаба, пун-
кта управления или отдельной пусковой 
установки. Размер возможного промаха 
у такой ракеты не более 10 м, а при под-
рыве в воздухе на цель оказывается кон-
центрированное воздействие фугасного 
заряда и осколков боевой части. Ракеты 
с кассетными боевыми частями предна-
значены для уничтожения неброниро-
ванных площадных целей. Например, 
мест дислокации личного состава, аэро-
дромов, складов, военно-морских баз. 
Конечно, они могут вызвать серьёзные 
разрушения и поражение при взрыве 
над гражданской застройкой.

Судя по всему, 23 июня по Севасто-
полю были применены как раз ракеты 
MGM-140B ATACMS Block 1A, снаряжён-
ные 275 боевыми шарообразными бое-
выми элементами, каждый из которых 
содержит маленькие вольфрамовые ша-
рики в качестве поражающих осколков. 
Ракета отклонилась от цели при воздей-
ствии средств ПВО и взорвалась фак-
тически над пляжем. Площадь пора-
жения — несколько тысяч квадратных 
метров. Тем, кто оказался под ударом 
ракеты и выжил, очень повезло.

Как противодействовать атакам ра-
кет ATACMS? Конечно, самым надёж-
ным методом предотвращения любой 
ракетной атаки является невозмож-

ность её осуществления. Здесь надо 
отметить: подготовка информации 
о целях для таких ракет ведётся с ис-
пользованием и спутниковых сним-
ков, и данных американских разведы-
вательных беспилотников, и данных 
радиотехнической разведки. Никто 
не отменял скрытности развёртывания 
сил и средств, которые могут стать це-
лью для ATACMS, и мероприятия по ма-
скировке часто могут обеспечить не-
заметность даже достаточно важных 
объектов.
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Без прав, но с порядком
Париж обещает защиту атлетам из РФ на Олимпиаде

Иван Дубровин 

П ариж примет дополнительные меры 
для обеспечения безопасности рос-

сийских спортсменов на Олимпийских 
играх: МВД Франции предоставит МОК 
специальных кураторов, сообщили «Из-
вестиям» в министерстве иностранных 
дел страны. Это, по словам его пред-
ставителей, «обеспечит безопасность» 
и защитит делегацию спортсменов 
из России и Белоруссии, которые бу-
дут выступать под нейтральным фла-
гом. Вместе с тем не стоит исключать, 
что силы правопорядка могут оказать-
ся перегружены, учитывая, что ситуа-
ция в Новой Каледонии ещё не норма-
лизовалась и возможны акции протеста 
по результатам парламентских выборов. 
О том, как в Париже оценивают ситуа-
цию в сфере безопасности и какие меры 
для её обеспечения будут приняты вла-
стями, — в материале «Известий».

Своё участие в нейтральном статусе 
в Олимпийских играх, которые старту-
ют 26 июля в Париже, по последним дан-
ным, подтвердили более 16 российских 
и белорусских атлетов. Однако цифры 
могут измениться. 27 июня, например, 
стало известно, что к Играм допущены 
теннисисты Даниил Медведев и Мир-
ра Андреева. Однако некоторые атле-
ты не хотят ехать в Париж — так, вело-
гонщик Александр Власов отказался 
от приглашения МОК.

За безопасность всех спортсме-
нов отвечает принимающая сторона — 
в данном случае Франция. Учитывая 
непростую обстановку на международ-
ной арене, МОК в октябре 2023 года при-
знал существование «угрозы безопас-
ности» для российских и белорусских 
атлетов, объяснив это «очень эмоцио-
нальной ситуацией в ряде стран».

Французские власти, однако, готовы 
на дополнительные меры, чтобы обезо-
пасить российских и белорусских атле-
тов во время Игр, следует из ответа ми-
нистерства иностранных дел Франции 
на запрос «Известий».

— Что касается защиты российских 
и белорусских спортсменов, имеющих 
разрешение участвовать — в качестве 
индивидуальных нейтральных спор-
тсменов (ИНС) — в олимпийских со-
стязаниях парижских Игр 2024 года 
под ответственностью Международ-
ного олимпийского комитета (МОК), 
МОК обеспечивает оперативную ко-
ординацию деятельности делегации 

ИНС и сопровождающего её персона-
ла до и после Игр. МОК обеспечивает 
их безопасность и защищает от любых 
осложнений, преследований и ущер-
ба. Для оказания содействия МОК в вы-
полнении этой задачи министерством 
внутренних дел Франции к МОК при-
командированы двое кураторов,  — 
уточнили в МИДе.

Французские дипломаты заверили: 
на обеспечение безопасности Игр бу-
дут каждый день направлены «беспре-
цедентные ресурсы — как людские, так 
и технические». Для этого в среднем 
ежедневно будут мобилизованы 35 тыс. 
полицейских и жандармов (максимум 
45 тыс. во время церемонии открытия 
ОИ), 18 тыс. военных, в том числе 10 тыс. 
в рамках армейской антитеррористи-
ческой операции Sentinelle («Часовой»), 
и более 1,6 тыс. спасателей. Кроме того, 
будут задействованы 18 тыс. сотруд-
ников частных компаний по обеспече-
нию безопасности во время Игр (мак-
симум 24,4 тыс.) и 8 тыс. сотрудников 
в среднем в день во время Паралимпий-
ских игр (максимум 12,9 тыс.).

В апреле 2023 года французские 
СМИ писали, что сектор частных ох-
ранных компаний переживает нелуч-
шие времена. Так, ссылаясь на Седрика 
Полена, генерального секретаря наци-
ональной ассоциации работодателей 
частных охранных предприятий GES, 
сайт 20 Minutes сообщал, что отрасли 
не хватает около 20 тыс. сотрудников. 
В мае 2024-го газета Le Monde отмечала, 
что «более половины» частных охран-
ных компаний, которые будут обеспе-
чивать безопасность Игр, смогло пол-

ностью набрать необходимый штат. 
Как бы то ни было, 26 июня префект 
Парижского региона Марк Гийом за-
явил по Franceinfo, что «21 тыс. человек 
уже наняты или находятся в процес-
се найма и ещё 1 тыс. предстоит най-
ти». При этом за день до этого крупней-
ший профсоюз сектора (CFDT) призвал 
к забастовке 27 июня и в отдельные дни 
Олимпийских игр против условий тру-
да работников охранной отрасли.

Оценивая возможности француз-
ских сил безопасности, не стоит за-
бывать, что 23 мобильных эскадрона 
жандармерии, что составляет пример-
но более 2,3 тыс. стражей порядка, были 
направлены в мае в Новую Каледонию — 
для подавления беспорядков, вызван-
ных конституционной реформой, ко-
торую не ободряет значительная часть 
населения архипелага, напомнил «Из-
вестиям» генерал французской армии 
в отставке Доминик Делавар.

— Франция, несомненно, будет ис-
пытывать нехватку в стражах право-
порядка, потому что есть Новая Ка-
ледония, тем более что олимпийские 
объекты разбросаны по разным горо-
дам. Необходимо будет обеспечить 
безопасность огромной территории, — 
считает он.

Балтийское горе
A При этом депутат допустил, 

что ситуация может изме-
ниться при эскалации украинского 
конфликта.

— В этом случае со временем может 
увеличиться и число тех, кого данный 
закон способен затронуть, — добавил он.

Впрочем, закон о конфискации рос-
сийского имущества в пользу Украины 
прямо противоречит положениям меж-
дународного права и конституции Эсто-
нии — статья 32 основного закона стра-
ны гарантирует неприкосновенность 
частной собственности. О несоответ-
ствии нового эстонского законодатель-
ства конституции говорят и местные по-
литики.

— Я голосовал против этого закона, 
поскольку он нарушает конституцию. 
Нельзя вот так конфисковать частное 
имущество, это против закона, — сказал 
«Известиям» депутат эстонского парла-
мента Калле Грюнталь. — В случае отъ-
ёма собственности следует обратить-
ся в административный суд. В Эстонии 
конституция уже не совсем действует, 
но суды остаются местом, где можно за-
щитить свои права.

«Известия» запросили комментарии 
МИД Эстонии и посольства республи-
ки в Москве.

Не исключено, что новый закон слу-
жит пропагандистским инструментом 
в гибридной войне ЕС против России. 
Ещё в 2023 году глава МИД Маргус Цах-
кна подчёркивал, что Эстонии важно 
первыми в Евросоюзе узаконить кон-
фискацию замороженных российских 
активов. Недавно премьер-министр Кая 
Каллас выразила надежду, что Таллин, 
разработав подобный закон, сможет 
стать «примером для остальных». Эстон-
ский политолог Игорь Розенфельд счи-
тает, что принятый закон следует вос-
принимать как политическую акцию 
правящей в Эстонии Партии реформ 
и лично Каи Каллас.

— Известно, что Эстония с начала бо-
евых действий занимает жёсткую по-
зицию в отношении России. Такого же 
мнения придерживаются и другие стра-
ны, в частности Латвия, — заявил он «Из-
вестиям». — Кроме того, этот закон ярко 
демонстрирует позицию Эстонии и Каи 
Каллас, претендующей на пост верхов-
ного представителя ЕС по иностранным 
делам и политике безопасности.

Тема использования замороженных 
суверенных и частных российских ак-
тивов для помощи Украине активно 
обсуждается на Западе с начала СВО. 
Большая их часть (свыше €200 млрд) за-

блокирована на территории Евросою-
за. В Брюсселе подчёркивают, что не го-
товы изымать сами российские активы 
из-за отсутствия соответствующей пра-
вовой базы. Они могут быть конфиско-
ваны в общественных интересах с вы-
платой справедливой компенсации, как 
это предусмотрено в Регламенте (ЕС) 
269/2014. Этот способ исключает про-
извольное отчуждение.

По этим причинам в ЕС сконцентри-
ровались на использовании прибыли 
от активов, что, впрочем, также проти-
воречит международному праву. В мае 
Совет ЕС утвердил решение, позволя-
ющее оплачивать из этих средств во-
енную помощь Украине. Члены сооб-
щества договорились, что 90% доходов, 
которые будут перечисляться депозита-
риями в бюджет ЕС дважды в год, пой-
дёт в Европейский фонд мира, предна-
значенный на военные нужды Киева. 

Остальные 10% должны быть направ-
лены на программы ЕС по восстанов-
лению Украины. В Брюсселе пообеща-
ли, что 3 июля направят в Европейский 
фонд мира первые €1,4 млрд. Ещё €1 млрд 
будет передан до конца этого года. День-
ги пойдут на покупку систем ПВО и бое-
припасов для Украины, а также на под-
держку её оборонной промышленности.

Кроме того, в середине июня страны 
G7 договорились предоставить Укра-
ине до конца года кредиты на сумму 
$50 млрд, которые будут выделены под 
гарантии прибыли от замороженных 
российских активов. Министр эконо-
мики и финансов Италии Джанкарло 
Джорджетти уточнил, что ЕС профи-
нансирует от 50 до 60% кредита. К сло-
ву, ради того, чтобы Украина могла по-
гашать кредит даже в случае отмены 
санкций против РФ, Евросоюз обсуж-
дает возможность изменения механиз-
ма продления ограничений.

Глава минфина Бельгии Винсент ван 
Петегем, в свою очередь, отмечал, что 
Брюссель считает важным вопрос о рас-
пределении рисков. «Это ключевой мо-
мент во всей дискуссии», — пояснил он. 

Стоит отметить, что в Бельгии в меж-
дународном депозитарии Euroclear на-
ходится около 70% всех заморожен-
ных российских активов. По оценке 
Минфина РФ, иностранные государ-
ства заблокировали активы примерно 
на $300 млрд.

Воп рос вы делен и я кред и та 
на $50 млрд обсуждался и на саммите 
лидеров ЕС в Брюсселе 27 июня. К дис-
куссии подключился президент Укра-
ины Владимир Зеленский, прибывший 
на саммит. В четверг он также подпи-
сал с руководством ЕС соглашение 
о гарантиях безопасности для Кие-
ва на десять лет, предусматривающее, 
в частности, проведение Киевом и Брюс-
селем «срочных консультаций в течение 
24 часов». Украина также подписала дву-
сторонние соглашения по безопасности 
с Литвой и Эстонией.

Шаги в сторону отъёма российских 
активов предприняли и союзники евро-
пейских стран — США и Канада. Одна-
ко Вашингтон и Оттава разработали бо-
лее радикальное законодательство. Так, 
в конце апреля Соединённые Штаты при-
няли так называемый REPO Act — он даёт 
президенту право принимать решение 
об изъятии находящихся в США активов 
без учёта позиции парламента. Средства 
от их продажи будут направляться в спе-
циально созданный Фонд поддержки 
Украины. Изъятие государственных ак-
тивов противоречит принципу иммуни-
тета суверенного имущества стран, од-
нако в администрации президента Джо 
Байдена заявляют, что Белый дом пока 
не торопится применять закон.

Что касается Канады, она остаётся 
единственной страной G7, в которой 
разработан механизм конфискации 
частных активов без необходимости 
выплаты справедливой компенсации. 
Согласно законодательству, изъятие 
имущества подсанкционных лиц осу-
ществляется в судебном порядке по за-
явлению главы МИДа страны, который 
предварительно издаёт указ об аресте 
этого имущества. Конфискованные 
средства можно перевести в том числе 
на восстановление иностранного госу-
дарства, в частности Украины.

    

ношения, отметил Владимир Путин. 
В прошлом году российский лидер 
заявлял о росте товарооборота меж-
ду странами на 85% за январь–апрель 
2023-го. По данным ФТС РФ, в 2021 году 
он составил $124,6 млн. Основными ста-
тьями российского экспорта остаются 
пшеница, пластмассы, каучук и резина, 
импорта — кофе, древесина и целлю-
лозно-бумажные изделия, драгоцен-
ные металлы и камни. Сегодня Конго 
также намерено развивать с РФ сотруд-
ничество в области экономики и обо-
роны, заявил президент республики.

При этом в основе двусторонней по-
вестки, наиболее вероятно, будет на-
ходиться энергетика, считает дирек-
тор Центра изучения Африки НИУ ВШЭ 
Андрей Маслов. Сегодня республике 
необходимы шаги по развитию свое-
го внутреннего и регионального рын-
ка: с одной стороны, Республика Конго 

богата нефтью и газом, а с другой — на-
селение страдает от нехватки электро-
энергии и доступного топлива, расска-
зал он «Известиям».

Президент Республики Конго ра-
нее подтвердил: во время своего ви-
зита в Москву уже обсудил с «Лукой-
лом» (работает в Конго в партнёрстве 
с крупнейшей итальянской нефте-
газовой компанией Eni) его участие 
в нефтяных проектах в качестве опе-
ратора. По его словам, «Лукойл» хо-
тел бы иметь лицензии на добычу 
нефти, и этот вопрос прорабатывает-
ся. По оценкам африканского лидера, 
в этом вопросе уже есть «хорошие пер-
спективы». Потенциал Конго — добыча 
около 12 млн т нефти в год, заметил Ан-
дрей Маслов. Республика также вошла 
в ОПЕК в 2018-м. Её участие в организа-
ции только укрепляет отношения с Мо-
сквой, в том числе в рамках формата 

ОПЕК+, «так как исторически Конго — 
один из наиболее последовательных 
и верных наших союзников в Африке», 
подчеркнул эксперт.

— Важность Конго для России 
не ограничивается потенциалом раз-
вития двусторонних отношений. Дени 
Сассу-Нгессо пользуется значитель-
ным авторитетом в Африке и за её пре-
делами. Поэтому обсуждаться будут 
и проблемы континента, например 
продовольственная безопасность, ло-
гистические коридоры, противодей-
ствие санкциям, — обратил внимание 
Андрей Маслов.

Африканские страны, в свою оче-
редь, благодарны России за помощь 
в борьбе с колонизацией, заметил Дени 
Сассу-Нгессо на переговорах. Причём 
эта борьба, по его словам, до сих пор 
продолжается в различных форма-
тах, поскольку африканские народы 
по-прежнему отстаивают своё право 
на эффективное развитие.

— Ваша страна поддерживает отно-
шения не только с Республикой Конго, 
но и с другими государствами Африки. 
Благодаря этому там начался период 
подъёма, африканские народы узнали 
мощь сопротивления в борьбе с коло-
низацией за своё освобождение, они 
признательны вам за это, — отметил он.

Визит делегации Республики Конго 
проходит в сложном международном 
контексте, когда РФ столкнулась с не-
законно введёнными санкциями в ре-
зультате украинского конфликта, за-
метил Дени Сассу-Нгессо.

— Я бы хотел отметить эту стой-
кость, храбрость российского народа. 
Но именно во времена тяжелейших ис-
пытаний мы должны укреплять наши 
связи и их продвигать. Следуя имен-
но этой логике, я прибыл сюда, — ска-
зал президент.

По чувствительным для России во-
просам международных рестрикций 
республика последовательно высту-
пает против односторонних санкций 
и вмешательства Запада в украинский 
конфликт, пояснил Андрей Маслов. 
В большинстве антироссийских голо-
сований в ООН страна просто не уча-
ствовала: в 2022–2023 годах делегация 
Республики Конго воздержалась при 
утверждении Генассамблеей ООН всех 
антироссийских резолюций.
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Сход в развал
Кто понесёт ответственность за аварию поезда в Коми

София Прохорчук, Яна Штурма

В сходе с рельсов пассажирского по-
езда в Коми могут быть виноваты как 

погодный, так и человеческий фактор, 
полагают эксперты. Инцидент произо-
шёл вечером 26 июня, в результате ЧП по-
гибли три человека, в том числе ребёнок. 
Восемь человек до сих пор находятся 
в больнице, один подросток — в тяжёлом 
состоянии. В ходе проверок специали-
сты выявили ещё как минимум один под-
мыв железнодорожных путей на участке, 
где произошла авария. Ответственность 
за произошедшее должен понести вла-
делец железнодорожной инфраструк-
туры, а конкретно — структуры, которые 
отвечали за техническое состоя ние по-
лотна, полагают юристы. Фигурантам, 
которые появятся в этом деле, грозит 
до семи лет лишения свободы.

В Коми завершены поисково-спаса-
тельные работы на месте схода с рель-
сов пассажирского поезда, сообщили 
в пресс-службе МЧС России. Инцидент 
произошёл вечером 26 июня — из-за раз-
мыва железнодорожного полотна на пе-
регоне Инта — Угольный опрокинулись 
девять вагонов поезда Воркута — Ново-
российск.

Всего в поезде, по данным губерна-
тора региона Владимира Уйбы, находи-
лись 195 пассажиров и 20 работников 
железной дороги. Погибли трое: двое 
мужчин и девочка-подросток, её тело 
нашли под вагоном только в четверг. Во-
семь пострадавших госпитализирова-
ли. 182 пассажиров отправили в пунк ты 
назначения по ранее запланированно-
му маршруту.

— Преимущественно у пострадав-
ших — ушибы, ссадины и рваные раны. 
Всем оказывают необходимую меди-
цинскую помощь. Пациенты размеще-
ны в стационаре, — сообщил глава Рес-
публики Коми Владимир Уйба.

В РЖД сообщили, что среди постра-
давших — шесть проводников, они полу-
чили травмы разной степени тяжести: 
ушибы и скелетные травмы. «Несмотря 
на это, после получения первой помощи 
они продолжили выполнять свои обя-
занности и заботиться о пассажирах», — 
указано в Telegram-канале компании.

Особенно тяжёлые травмы получи-
ла девочка, которая сейчас находится 
в больнице в Сыктывкаре. За её жизнь 
борются врачи, в дальнейшем ей мо-
жет понадобиться помощь пластиче-
ских хирургов.

— Она в тяжёлом состоянии, в реани-
мации, — пояснила «Известиям» знако-

мая семьи. — Переломов значительных 
нет, все органы у неё целы. Но у неё со-
трясение и очень сильное повреждение 
мягких тканей — полбедра стёсано, ото-
рвано просто.

Мать пострадавшей девочки расска-
зала подруге, что в момент ЧП ребёнок 
вылетел из окна, отец нашёл её после 
долгих поисков.

— Она сидела на рельсах в состоянии 
шока, а потом потеряла сознание, — ска-
зала женщина.

Супруга одного из погибших муж-
чин узнала об аварии на вокзале, где 
они должны были встретиться. По сло-
вам Натальи Даневич, муж должен был 
прибыть на вокзал раньше и дожидать-
ся её. Однако, приехав на вокзал, жен-
щина не смогла дозвониться до супруга. 
В какой-то момент к ней подошёл охран-
ник и сказал прочитать новости.

— Я поняла, что, возможно, это тот 
поезд, на котором он ехал, — рассказа-
ла Наталья «Известиям». — Искала ин-
формацию, но люди сами начали зво-
нить с места аварии. Попросили описать 
мужа, я сказала, и они подтвердили [что 
он погиб].

По её словам, муж ехал с сессии, 
он учился в Воркуте. Супруги должны 
были встретиться и отправиться вместе 
в путешествие в Краснодарский край.

Пассажирка Ирина Щенева расска-
зала «Известиям» о последних минутах 
перед аварией. По её словам, на подъез-
де к Инте в поезде стали слышны силь-
ный скрежет и грохот, а после отъез-
да из города состав сильно тряхнуло, 
и он сошёл с рельсов. На то, что с поез-
дом могли возникнуть проблемы, обра-
тил внимание её муж.

— Его слова помню как сейчас: 
«Что-то всё гремит подозрительно, 
мы вообще доедем? Такое ощущение, 
что поезд сейчас развалится», — расска-
зала пострадавшая. — Буквально про-
шли минуты, в Инте мы вышли из вагона, 
покурили и только от Инты отъехали — 
и всё, нас тряхануло и перевернуло. Дочь 
в тяжёлом состоянии.

Супруга одного из пассажиров рас-
сказала, что после крушения люди нача-
ли расходиться в разные стороны. Они 
пошли по железнодорожным путям 
и в сторону Печоры, и в сторону Инты.

Сейчас на месте схода продолжают-
ся восстановительные работы. Специа-
листы обнаружили ещё один участок 
с размывом путей — в 2,5 км от места 
аварии.

По факту происшествия возбужде-
но уголовное дело о нарушении пра-
вил безопасности движения и эксплу-
атации железнодорожного транспорта, 
повлекшем по неосторожности смерть 
двух и более лиц.

«Известия» направили запросы 
в РЖД и администрацию Коми с прось-
бой прокомментировать, поступали 
ли до ЧП сообщения о подмывах же-
лезнодорожного полотна и кто контро-
лирует ситуацию на железнодорож-
ных путях.

Погорели на аренде
Обвиняемых по делу о пожаре во Фрязино отправили в СИЗО

Станислав Кучушев

С уд арестовал двух фигурантов дела 
о пожаре в бывшем НИИ «Платан» 

в подмосковном Фрязино. По пред-
варительной версии СК, пожар, унёс-
ший жизни шести человек, произошёл 
из-за неисправности проводки. Обви-
нение в оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, предъяви-
ли Юрию Фомину — заместителю ген-
директора фирмы «Исприн», которая 
управляла объектом в рамках процеду-
ры банкротства, а также бывшему мужу 
собственницы здания Антону Спешило-
ву. Следователи полагают, что обвиняе-
мые сдавали в аренду помещения, бра-
ли деньги со съёмщиков, но не следили 
за исправностью электросетей и пожар-
ной безопасностью.

Щёлковский суд Московской об-
ласти 27 июня арестовал на два меся-
ца фигурантов дела о пожаре в здании 
бывшего НИИ «Платан» во Фрязино, в ре-
зультате которого погибли шесть чело-
век. Обвинение в оказании услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности, 
предъявили Юрию Фомину — замести-
телю гендиректора ООО «Исприн», кото-
рое управляло объектом в рамках про-
цедуры банкротства. Также под стражу 
отправили бизнесмена Антона Спеши-
лова — это бывший муж Татьяны Бело-
усовой, которая до начала процедуры 
банкротства владела зданием.

Пожар вспыхнул 24 июня на пятом 
этаже высотного здания и быстро охва-
тил площадь в 5 тыс. кв. м. Заложника-
ми огня стали несколько человек, кото-
рые оказались заблокированы в своих 
офисах. Путь для эвакуации им отреза-

ли взрывы баллонов с кислородом, ко-
торые хранились в одном из помещений. 
По первоначальной версии следовате-
лей, пожар возник из-за неисправности 
проводки.

25 июня по факту инцидента возбу-
дили дело о причинении смерти по нео-
сторожности в отношении двух и более 
лиц. Но затем статью переквалифици-
ровали на более тяжкую — оказание не-
качественных услуг, повлёкших смерть 
двух и более человек.

Следователи полагают, что Фомин 
и Спешилов получали от десятков фирм 
платежи за аренду помещений в здании 
бывшего НИИ, но не контролировали 
состояние электропроводки и наруша-
ли требования пожарной безопасно-
сти — в здании отсутствовала система 
сигнализации, оповещения, пожароту-
шения, а пожарные выходы были забло-
кированы.

По данным системы СПАРК, по-
следняя проверка пожарной безопас-
ности в здании проводилась в 2017 году, 
а до этого специалисты выявили 29 на-
рушений. Тогда владельцев штрафовали 
за отсутствие автоматической пожар-
ной сигнализации, систем противодым-
ной вентиляции и оповещения, загро-
мождение путей эвакуации.

На суде Юрий Фомин заявил, что 
не собирается скрываться от следствия, 
и просил избрать ему домашний арест.

— Я сам принёс практически все до-
казательства в первый же день, — ска-
зал Фомин. — Я явился на допрос по вы-
зову следователя, без привода. На мой 
взгляд, больше помощи и содействия 
следствию я могу оказать, не находясь 
в изоляции от общества.

Кроме того, Фомин отметил: 
с 2021 года компания «Исприн» зани-
малась лишь оплатой коммуналь-
ных расходов, а капремонт и контроль 
за исправностью электропроводки 
по договору не входили в обязанности 
фирмы.

Защита Фомина также полагает, что 
в полномочия его компании не входила 
сдача в аренду помещений.

— Компания «Исприн» осуществля-
ла некие полномочия в рамках испол-
нения определения арбитражного суда 
от 2021 года о банкротстве должника, — 
сказал адвокат. — Классической арен-
дой, как утверждает следствие, это 
назвать нельзя. Фирма не получала ни-
какой прибыли.

Второй обвиняемый Антон Спеши-
лов также сообщил суду, что не скры-
вался, собрал все документы и предо-
ставил их следствию. Мужчина заявил, 
что в пожаре погиб его отец.

После распада СССР здание НИИ пу-
стовало, пока в 2000-е его не выкупил 
предприниматель Виктор Белоусов. 
Он начал сдавать помещения в арен-
ду. Но в 2013 году бизнесмен скончался, 
а в 2014-м здание перешло в собствен-
ность ООО «Бэлла», учредителем и ген-
директором которого стала вдова биз-
несмена Татьяна Белоусова.

Впрочем, уже в 2017 году Татьяну Бе-
лоусову признали банкротом. В 2019-м 
банкротом признали и умершего Вик-
тора Белоусова.

В 2021 году конкурсный управляю-
щий привлёк ООО «Исприн» для «обе-
спечения сохранности имущества при 
проведении банкротства умершего соб-
ственника-должника».

Согласно данным базы СПАРК, ООО 
«Исприн» зарегистрировано в Чувашии 
и работает в отрасли права. Генераль-
ным директором компании числится 
мать задержанного Юрия Фомина Свет-
лана. Пенсионерка рассказала «Изве-
стиям», что занималась бухгалтерией 
фирмы, а за юридические вопросы от-
вечал её сын. Женщина отметила: по-
лученные от аренды помещений деньги 
уходили на оплату счетов за коммуналь-
ные услуги.

Общество

С новосёлами
Аккаунты на госуслугах стали продавать  
для регистрации гастарбайтеров

Наталья Ильина, Яна Штурма

У краденные аккаунты на госуслугах 
стали продавать в даркнете «под ми-

грационный учёт». Об этом «Известиям» 
сообщили в сервисе разведки утечек 
данных и мониторинга даркнета DLBI. 
Покупая доступ к таким личным каби-
нетам, злоумышленники могут зареги-
стрировать в квартире иностранцев без 
ведома владельца. Пока это единичные 
случаи, однако схема может получить 
распространение, поскольку после тра-
гедии в «Крокусе» контроль над резино-
выми квартирами ужесточили. Как мо-
шенники получают доступ к аккаунтам 
на госуслугах и можно ли от этого защи-
титься — в материале «Известий».

В даркнете наметился новый тренд 
в использовании украденных аккаунтов 
портала госуслуг. Их стали предлагать 
к продаже «под миграционный учёт» — 
чтобы регистрировать иностранцев без 
ведома владельца жилья. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в сервисе разведки 
утечек данных и мониторинга даркне-
та DLBI. Для того чтобы провести такую 
махинацию, в личном кабинете гражда-
нина требуется наличие ранее получен-
ной через госуслуги выписки из ЕГРН.

— Сейчас такие личные кабинеты 
продаются через телеграм-ботов и ре-
кламируются в даркнете как «аккаун-
ты для миграционного учёта» по цене 
600–800 рублей за аккаунт, — уточни-
ли в DLBI.

Информацию о том, что украденные 
аккаунты на госуслугах стали прода-
вать в даркнете «под миграционный 
учёт», подтвердил «Известиям» дирек-
тор технического департамента RTM 
Group Фёдор Музалевский. Однако 
он добавил: пока случаи малочислен-
ные, а сама схема сложнореализуема.

«Известия» направили запрос в Мин-
цифры о том, известно ли им о выстав-
лении аккаунтов россиян в даркнете 
«под миграционный учёт».

Как отмечают специалисты DLBI, 
такие предложения появились в дар-
кнете после теракта в «Крокус Сити 
Холле». При его расследовании пра-
воохранительные органы стали ак-
тивно проверять систему временной 
регистрации иностранцев и ликвиди-
ровали большое количество резино-
вых квартир и других объектов, к кото-
рым массово приписывали мигрантов.

В начале апреля Владимир Пу-
тин призвал кардинально обновить 
подходы к миграционной политике 
в РФ. На одной из сессий Петербург-
ского международного юридическо-
го форума, который сейчас проходит 
в Петербурге, председатель СК РФ 
Александр Бастрыкин также за явил, 
что миграционная политика России 
нуждается в изменениях (см. текст 
справа).

В период с 2013 по 2019 год в Уго-
ловный кодекс уже ввели специаль-
ные нормы, устанавливающие от-
ветственность за организацию 
незаконной миграции и способство-
вание ей через фиктивные регистра-
ции иностранцев в жилом помещении 
либо фиктивную постановку на учёт 
по местопребыванию.

— Основная форма незаконных услуг 
для мигрантов — помощь в пересече-
нии границы, а также фиктивная по-
становка на учёт. Например, через ре-
гистрацию приезжих в так называемых 
резиновых квартирах, где одновремен-
но могут быть прописаны до сотни че-
ловек. При этом каких-либо проверок 
со стороны контролирующих органов, 
участковых уполномоченных обычно 
не проводится, — рассказал «Извести-
ям» адвокат, руководитель уголовно-
правовой практики международной 
коллегии адвокатов города Москвы 
«Почуев, Зельгин и партнёры» Ники-
та Головин.

С амой громкой темой основного дня 
Петербургского международного 

юридического форума (ПМЮФ) стало 
обсуждение миграционной политики 
России. Председатель Следственного 
комитета Александр Бастрыкин заявил: 
за год количество преступлений экс-
тремистского характера, совершённых 
мигрантами, выросло на 147%, особо 
тяжких — на 32%. Он же попенял на от-
сутствие новых законов, «которые со-
ответствуют напряжённости ситуации», 
и адресовал эти претензии Госдуме, 
о которой высказался довольно резко, 
что в нижней палате сочли оскорбле-
нием. Какие именно слова прозвучали 
в адрес депутатов, почему накалились 
страсти и какие ещё темы обсуждали 
представители более чем 80 государств 
на юридическом форуме — в материа-
ле «Известий».

�� БОРЕМСЯ  
С ПОСЛЕДСТВИЯМИ

В 2023 году иностранные граждане 
и лица без гражданства совершили 
38,9 тыс. преступлений, заявил глава 
СКР Александр Бастрыкин на сессии 
ПМЮФ, посвящённой правовым аспек-
там миграционной политики в России. 
И хотя в целом это количество снизи-
лось на 3%, не стоит слишком полагать-
ся на эту цифру, констатировал он, ведь 
это неполные данные — они не учиты-
вают преступлений, совершённых ли-
цами, недавно получившими граждан-
ство РФ.

Более показательной, по словам ру-
ководителя СК, является статистика 
по конкретным категориям престу-
плений. Так, на 147% выросло количе-
ство совершённых мигрантами пре-
ступлений экстремистского характера, 
на 32% — особо тяжких.

— В 2023 году заметно возросло ко-
личество преступлений против поло-
вой неприкосновенности и половой 
свободы личности. В сфере незакон-
ного оборота наркотиков плюс 27%. 
Нам незаменимые специалисты тон-
нами везут наркотики на территорию 
РФ, — добавил глава Следственного ко-
митета.

Растёт количество преступлений 
с сопротивлением полицейским, на-
падений на граждан, которые выпол-
няют свой гражданский долг.

— Заступился русский человек за де-
вушку, на него нападают и избивают, — 
сказал Александр Бастрыкин.

В Москве за 2023 год мигранты со-
вершили 7,9 тыс. преступлений, в Мо-
сковской области — 5,3 тыс., Санкт-
Петербурге — 2,2 тыс.

— Рост миграционных преступлений 
в Алтайском крае, ЯНАО, Тамбовской, 
Пензенской, Кемеровской, Курской об-
ластях, в Томской, Иркутской и так да-
лее, — сказал глава СКР.

Он подчеркнул: только за четы-
ре первых месяца 2024 года в Москву 
«было завезено» 1,2 млн иностран-
ных граждан, в Московскую область — 
880 тыс., в Санкт-Петербург — 860 тыс. 
При этом, по данным руководителя 
СКР, российским стройкам нужны 
лишь 400 тыс. работников.

— Да, я понимаю, Москва строит-
ся, расширяется, но всё равно — раз-
ве 1,2 млн надо для этого? — спросил он.

Глава СК обвинил в такой ситуа-
ции бизнес, заинтересованный в де-
шёвой рабочей силе. Он рассказал, что 
его критикуют предприниматели, ко-
торые утверждают, что он против за-
воза мигрантов, тогда как российские 
граждане не идут работать.

— Так вы заплатите нормальные 
деньги русскому человеку, чтобы 
он к вам пошёл! — призвал Александр 
Бастрыкин. — Вы знаете, что мигран-
ту можно заплатить меньше, вы знаете, 
что мигранта можно не ставить на на-
логовый учёт. И вы уходите от налого-
обложения и воруете!

Для решения проблемы необходи-
мо изменить миграционную политику 
России, заявил Александр Бастрыкин. 
В частности, необходимо чётко проа-
нализировать, сколько иностранных 
работников необходимо экономике 
страны, и обосновать необходимость 
именно такой цифры. Именно так биз-
несу приходится делать, например, 
в соседней Белоруссии, рассказал он.

�� «ЧТО ПРОИСХОДИТ  
В ГОСДУМЕ?»

Но особый резонанс в ходе обсужде-
ния проблем миграции вызвали вы-
сказывания Александра Бастрыкина 
в сторону законодателей — депутатов 
Госдумы.

— Скажите пожалуйста, а что про-
исходит в Госдуме? Там вообще 
как-то заинтересованы в решении 
этой проблемы путём принятия но-
вых законов, которые соответствуют 
напряжённости ситуации? — спросил 
руководитель Следственного комите-
та, обращаясь к оказавшейся в зале 
зампреду комитета Госдумы по гос-
строительству и законодательству, 
депутату фракции «Новых людей» 
Сардане Авксентьевой. — Очень хо-
телось бы узнать, когда хорошие за-
коны примет наша Государственная 
дура, извините.

Депутат ответила: в Думе этим 
вопросом занимаются, отметив, что 
это очевидно. Внешняя же реакция 
на высказывание Александра Ба-
стрыкина появилась незамедли-

тельно. Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин заявил, что глава СК своей 
фразой «оскорбил народ». Он напом-
нил, что депутатов избирают граж-
дане страны.

А глава фракции «Новых людей» 
Владислав Даванков отметил: про-

блемы с миграционной политикой 
будут решаться куда быстрее, «если 
не пересказывать прозвища Госдумы», 
а поддерживать депутатские иници-
ативы.

— Например, это инициативы о де-
портации мигрантов за домогатель-
ства и полной проверке всех тюрем 
и СИЗО на пропаганду радикализма, — 
сказал он.

Его коллега Бийсултан Замзаев на-
звал слова главы СКР оскорблением, 
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отношение к Госдуме — пренебрежи-
тельным. Он предложил «тщательно 
проанализировать» слова Алексан-
дра Бастрыкина.

Деп у тат Сардана А вксентье-
ва после сессии заявила, что раз-
деляет недовольство Александра 
Бастрыкина ситуацией с миграци-
онной политикой, а выражение «Гос-
дура» назвала просто цитатой. Так, 
в 2013 году именно его употребил те-
леведущий Владимир Познер в сво-
ей программе на «Первом канале». То-
гда он сразу извинился, объяснив, что 
оговорился.

Депутат призвала всех, кто нега-
тивно отреагировал на ситуацию, 
«чаще общаться с людьми», отметив, 
что и не такое можно услышать. Она 
пояснила: когда ей задают эмоцио-
нальные вопросы, она всегда стара-
ется отвечать по существу, а не «ухо-
дить в чувства и самозащиту».

Чуть позже официальный предста-
витель Следственного комитета Свет-
лана Петренко пояснила, что Алек-
сандр Бастрыкин своими словами 
не хотел оскорбить депутатов, а лишь 
стремился привлечь внимание к сфе-
ре миграции.

�� ЗАЧЕМ НУЖНЫ МИЛЛИОНЫ

Актуальность этой темы отмечали 
все выступавшие на соответствую-
щей сессии ПМЮФ. Чёткого обоснова-
ния, почему нашей экономике нужны 
миллионы мигрантов, на уровне стра-
ны действительно нет, заявил предсе-
датель комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству Андрей Клишас.

— Сегодня вся миграционная по-
литика сводится к одному простому 
принципу: завозите, сколько сможе-
те, — заявил сенатор. — И суть состо-

ит в том, что никакой миграционной 
политики как таковой в Российской 
Федерации нет. Есть реагирование 
на какие-то отдельные конкретные 
ситуации. Кому-то кажется, что нуж-
но завезти рабочую силу, и её завозят 
абсолютно неконтролируемо.

Андрей Клишас подчеркнул, что 
«никакого отдельного законодатель-
ства для мигрантов быть не может», 
так как приезжающие в страну долж-
ны жить по существующим в России 
законам.

— Проблема состоит не в том, что 
эти люди хотят жить с нами по ка-
ким-то своим правилам, — сказал он. — 
Проблема в том, что они хотят жить 
здесь вместо нас. И это огромная про-
блема для нас. Люди приходят со своей 
собственной культурной, этнической, 
религиозной традицией, и они не хо-
тят адаптироваться. А они должны жить 
по нашим законам.

Поэтому основную задачу россий-
ского миграционного законодатель-
ства он видит в том, чтобы создава-
лись правила, которые заставляли бы 
людей адаптироваться к тем услови-
ям и требованиям, которые действу-
ют в России.

Александр Бастрыкин сообщил: 
за 2023 год СК возбудил 77 уголовных 
дел против работников миграционных 
служб МВД России. Он привёл в при-
мер дело в Санкт-Петербурге. В де-
кабре 2023-го уголовные дела были 
возбуждены против начальника ми-
грационного управления петербург-
ской полиции и его заместителя.

— За год они завезли, незаконно 
оформили миграционные документы 
для 100 тыс. нелегальных мигрантов 
и заработали 1,5 млрд рублей, — напом-
нил Александр Бастрыкин.

В ходе сессии выступил глава Рос-
обрнадзора Анзор Музаев, напомнив 
о скандале с экзаменом по русскому 
языку для мигрантов. Он рассказал: 
в прошлом году Рособрнадзор провёл 
контрольно-надзорные мероприятия 
в 13 образовательных организациях, 
у которых есть право проводить экза-
мен для мигрантов и выдавать им сер-
тификаты о знании языка. Нарушения 
обязательных требований были выяв-
лены во всех 13 университетах.

Он заявил, что ситуация показала 
необходимость ужесточения правил 
проведения экзамена. Так, в него обя-
зательно должна быть введена провер-
ка того, владеет ли сдающий устным 
языком, может ли свободно говорить 
на русском. Также Анзор Музаев за-
явил: минимальный порог, при прео-
долении которого экзамен будет счи-
таться сданным успешно, должен быть 
повышен.

А Андрей Клишас подчеркнул, что 
экзамены по русскому языку для ино-
странных граждан — это норма, кото-
рая носит заградительный характер.

— Не нужно делать экзамен по рус-
скому языку удобным, хорошим и ком-
фортным для тех, кто его должен прой-
ти, — призвал он.

Над материалом работали:  
Роман Солдатов, Алёна Нефёдова, 
Яна Штурма, Валерия Мишина

 

Деньги на вечер
Индекс выпускника составил 10–11 тыс. рублей

Ксения Набаткина,  
Яна Штурма 

Н аряд школьницы на выпускной 
в этом году обходится в среднем 

в 11 тыс. рублей, подсчитали для «Изве-
стий» в «Чек Индексе». Ещё как минимум 
2,5 тыс. выпускницы потратят на сало-
ны красоты и аксессуары. На образ для 
юноши тратят около 10 тыс. рублей. При 
этом всего родители готовы потратить 
на праздник по случаю окончания шко-
лы около 30 тыс. — это не только одежда, 
обувь и цветы, но и организация празд-
ничного вечера. Наиболее актуальны-
ми в этом году будут лаконичные обра-
зы с акцентными деталями, рассказали 
эксперты. Традиционно популярными 
остаются наряды в чёрных, белых и бе-
жевых тонах.

Перед этими выпускными, которые 
в большинстве российских школ прой-
дут 28–29 июня, ученики и их родители 
чаще, чем в прошлом году, покупали ве-
черние наряды, подсчитали для «Изве-
стий» эксперты «Чек Индекса» компа-
нии «Платформа ОФД».

По данным аналитиков, в этом году 
в стране больше выпускников 9-х 
и 11-х классов — примерно на 3–5%. При 
этом в первые три недели июня вечер-
ние платья покупали на 7% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года, 
мужские костюмы — на 5%. Средний чек 
в этих категориях подрос на 10–12%.

На наряд выпускницы в среднем 
потратили около 11 тыс. рублей, в эту 
сумму входит покупка платья и ту-
фель. Услу ги салона красоты обходят-
ся ещё в среднем в 1,5 тыс. Если пла-
тье шьют по индивидуальным меркам, 
то на услу ги ателье в среднем тратили 
около 3,5 тыс. рублей.

Мужской образ обошёлся в сред-
нем в 10 тыс. рублей. В эту сумму вхо-
дит покупка костюма, белой рубашки 
и туфель.

Букет для учителя обойдётся в сред-
нем в 3 тыс. Таким образом, индекс вы-
пускника в этом году составит около 
10–11 тыс. рублей, если речь идёт толь-
ко о наряде, и около 16 тыс., если в па-
кет трат заложить аксессуары, услуги 
салонов красоты и цветы.

— В июне заметно подрос спрос 
на услу ги ателье, салонов красоты, 
а также на атрибутику для торжеств, 
такую как цветы, шары, как результат 
более праздничного подхода к выпуск-
ным мероприятиям, в отличие от сдер-
жанного тона прошлых двух лет, — от-
метили в «Чек Индексе».

Наиболее высокий спрос на това-
ры для выпускных зафиксировали 
в Московской области, Москве, Санкт-
Петербурге, Ленинградской области 
и Краснодарском крае. Общий прирост 
продаж выпускной одежды там превы-
шает прошлогодний уровень на 12–15%. 
Аналитики связали это с тем, что чис-
ло выпускников в этих регионах тоже 
растёт.

Всего, по данным профильных ве-
домств, в этом году 11-й класс окан-
чивают 609 тыс. юношей и девушек. 
В Москве общегородской выпускной 
в парке Горького начнётся вечером 
28 июня и продлится до утра. Выпуск-
никам обещали концерты, спортив-
ные мероприятия, интерактивные 
и танцевальные площадки. А в Санкт-
Петербурге в ночь на 29 июня пройдёт 
традиционный праздник «Алые пару-
са». Школьники города впервые увиде-
ли на Неве судно под алыми парусами 
27 июня 1968 года.

Одежду, обувь и аксессуары для вы-
пускных россияне активно заказыва-
ют на маркетплейсах. Так, на «Яндекс 
Маркете» спрос на эти категории вырос 

в 2,5 раза по сравнению с июнем про-
шлого года. А платья заказывали в че-
тыре раза чаще по сравнению с ана-
логичным периодом в 2023-м. В топ 
покупаемых товаров также во шли 
обувь, аксессуары, костюмы, брюки, 
блузы и рубашки.

На Ozon в июне продажи платьев 
для выпускниц в штучном выраже-
нии выросли на 101%, а в денежном — 
на 122% год к году. Наиболее популярны 
сегодня платья чёрного цвета, на вто-
ром месте — белые, на третьем — голу-
бые. Четвёртое делят зелёные, бежевые 
и синие наряды.

Для мужских костюмов штучные 
продажи выросли на 203%, а в денеж-
ном выражении — на 220%. Наибольшим 
спросом пользуются чёрные и серые ко-
стюмы, далее идут синие и бежевые.

— Не забывают выпускники и о важ-
ной детали образа — обуви. Продажи 
женской праздничной обуви подско-
чили как в штучном, так и в денежном 
выражении. Мужчины также проявля-
ют значительный интерес к празднич-
ной обуви, — рассказали в пресс-службе 
маркетплейса.

По данным «Авито», за первые три не-
дели июня продажи вечерних платьев 
увеличились на 40% в сравнении с тем 
же периодом 2023 года. Средняя стои-
мость наряда составила 3 тыс. рублей. 
Аксессуары для волос обходятся при-
мерно в 1 тыс.

Продажи костюмов увеличились 
на 5% год к году, средняя стоимость со-
ставила 3,8 тыс. рублей. Если приоб-
ретать составляющие костюма по от-
дельности, то образ обойдётся дороже, 
поскольку средняя цена брюк состави-
ла 2,9 тыс., а пиджака — 3,3 тыс. рублей.

Родители выпускников готовы по-
тратить на покупку наряда и аксессуа-
ров для ребёнка в среднем 20–30 тыс. 
рублей, следует из данных опроса 
«Авито Товаров». При этом отцы гото-
вы на более существенные траты, чем 
матери.

В среднем на подготовку к выпуск-
ному родители готовы потратить 33 тыс. 
рублей.

— Девять из десяти родителей го-
товы тратить деньги на празднование 
выпускного вне школы. В зависимо-
сти от локации, меню и развлечений 
такое мероприятие может стоить по-
разному, — говорится в исследовании. — 
Среди опрошенных 41% хотел бы потра-
тить на банкет до 10 тыс. Заплатить от 10 
до 20 тыс. рублей готовы 23% респонден-
тов, а более этой суммы — 26%.

В современной моде сейчас ужи-
ваются противоположные тенденции, 
рассказала «Известиям» персональ-
ный стилист и fashion-консультант Ма-
рия Бояршинова. Поэтому девушки 
в этом году могли подобрать как жен-
ственный образ в актуальном сейчас 
стиле lady like, для которого характер-
ны элегантность и утончённость, так 
и что-то более лаконичное. И даже по-
пулярный в последние годы оверсайз 
может быть уместен.

— При составлении образа важно из-
бежать чрезмерности. Если в нём сме-
шано «всё лучшее сразу», например 
сложный крой платья, акцентный цвет, 
кружева или пайетки, а в дополнение 
сложная причёска, это не будет акту-
альным, — пояснила она.

Общество

Маниакальный прогноз
В РФ разрабатывают цифрового двойника 
серийного убийцы

Денис Гриценко

Российские учёные приступили к раз-
работке компьютерной программы 

на основе ИИ, которая будет предска-
зывать место и время очередного пре-
ступления серийного убийцы. Нейро-
сеть обучат на уже раскрытых уголовных 
делах, в которых машина сможет сама 
отыскать закономерности, а затем ис-
пользовать их для создания прогноза. 
Разработчики уже собрали информацию 
по 200 случаям, которые станут первым 
материалом для анализа. Учёные ведут 
консультации по допуску к ним с право-
охранительными органами. 

�� ВЗЯТЬ ДЕЛО

Специалисты Московского института 
электронной техники (МИЭТ) разра-
батывают программу на основе искус-
ственного интеллекта, которая будет 
способна предсказывать место и вре-
мя очередного серийного убийства. Ма-
шина будет делать прогноз на основе 
данных по предыдущим преступлени-
ям с общим почерком, а также с помо-
щью анализа раскрытых ранее дел та-
кого рода из архива. Разработчики уже 
наметили около 250 кейсов, которые 
станут первым материалом для обуче-
ния нейронной сети.

— Сейчас работа только началась. 
Идут составление технического зада-
ния и апробация отдельных элементов. 
Мы начали писать нейросеть под эту за-
дачу. Конечно, без содействия право-
охранительных органов такая работа 
невозможна, потому что обучать про-
грамму можно только по реальным дан-
ным о серийных убийцах. Рассмотрен-
ные дела хранятся в архивах. Мы имеем 
200–250 дел по серийным убийцам, 
о которых у нас есть информация. Как 
только мы получим финансирование, 
то сможем задействовать Следствен-
ный комитет, Верховный суд и другие 
органы. Сейчас мы с ними в контакте, — 
сказал директор Института высокотех-
нологичного права, социальных и гума-
нитарных наук МИЭТа Лев Бертовский.

Как пояснили разработчики, на то, 
где и когда серийный убийца совершит 
очередное преступление, влияет мно-
жество факторов. Кроме вполне по-
нятных, как, например, время работы 
ресторанов или расписание обществен-
ного транспорта, анализируя большой 
объём информации, искусственный ин-
теллект сможет выявить взаимосвязи, 
которые незаметны для человека. На-
пример, сопоставление дат убийств, 
которые совершал Андрей Чикатило, 
с фазами Луны показало, что в 95% слу-
чаев они совершались в период убыва-
ния. Точность прогнозов будет зависеть 
от количества данных, которые будут 
использовать для обучения нейросети, 
и её вычислительной мощности.

На данный момент разработчики 
определили 35 криминалистических 
признаков, которые нужно вводить 
в базу данных. Однако к концу рабо-
ты их количество может увеличиться 
вдвое. Кроме места и времени престу-
пления система сможет составлять пси-
хологический портрет убийцы, который 
правоохранители будут использовать 
для его поисков.

— На практике это будет выглядеть 
так. Совершается какое-то престу-
пление, затем следующее. Как только 
мы видим признаки серийности, мы все 
имеющиеся данные вводим в нейро-
сеть, и она сопоставляет их с тем, что 
уже имеется. Она выдаёт прогноз, что 
следующее убийство этой серии с опре-
делённой долей вероятности случится 
в таком-то месте и в такое-то время, — 
сказал Лев Бертовский.

По данным некоторых исследовате-
лей, в России одномоментно действует 
до 200 серийных убийц. По мнению раз-
работчиков, если точность предсказа-
ний ИИ достигнет хотя бы 80%, это мож-
но будет назвать большим успехом.

— Программа будет анализировать 
тот массив данных, который внесли 
по серийным убийцам, которые ранее 
уже были пойманы. Эти дела обяза-
тельно включают способ совершения 
преступления, то есть то, как серий-
щик совершал своё очередное жесто-
кое убийство. Например, использовал 
он нож или молоток. Если посмотреть 
на эти преступления, то они, как пра-
вило, похожи — у убийц примерно оди-
наковый почерк, — сказал заместитель 

директора Института высокотехноло-
гичного права, социальных и гумани-
тарных наук МИЭТа Генрих Девяткин.

На первом этапе программа будет 
анализировать ситуацию в Москве 
и области. В случае успеха её расши-
рят и на другие регионы РФ.

По словам учёных, идея подобного 
моделирования не уникальна. На Запа-
де активно развиваются такие техноло-
гии. Например, в Великобритании сей-
час проводят эксперимент, в котором 
принимают участие пять полицейских 
участков. При помощи суперкомпью-
теров там анализируют информацию 
из баз данных по административным 
правонарушениям, судимым лицам, 
работе питейных заведений и прочее. 
С помощью этой информации искус-
ственный интеллект прогнозирует, где 
будет следующее хулиганство и даже 
кто его совершит. Расчёты передаются 
социальным службам, которые прово-
дят с ещё не совершившим ничего чело-
веком профилактическую беседу.

�� НЕОЖИДАННЫЕ ВЫВОДЫ

Создавать подобные инструменты для 
поиска преступников нужно было уже 
давно, считает психолог Сергей Ени-
колопов. По его словам, любой чело-
век ежедневно совершает множество 
действий, которые легко можно пред-
сказать, поэтому спрогнозировать 
убийство вполне реально, а полностью 
спонтанные действия люди предприни-
мают очень редко.

— Однако преступники часто дей-
ствуют иррационально, но это мож-
но и нужно изучать. Делать подобные 
расчёты пытаются во всём мире. В США 
самая большая база данных. Например, 
одно из исследований показало, что 
у многих серийных убийц в детстве 
был энурез. Разработчикам следует 
консультироваться со Следственным 
комитетом, чтобы определить данные, 
которые нужно вводить в нейросеть, 
тогда она сможет предсказывать имен-
но то, что необходимо, — сказал Сергей 
Ениколопов.

Эффективная программа должна 
помогать следователю находить пре-
ступника и улики. От психологов нуж-
но получить информацию о типичных 
нарушениях мышления у серийных 
убийц и их стереотипизации, а психиа-
тры могут предоставить данные о пси-
хических патологиях у преступников, 
добавил эксперт.

— Я сомневаюсь, что такая система 
будет эффективной, потому что воз-
можности искусственного интеллекта 
ещё не продвинулись настолько далеко. 
Это не человек, который способен им-
провизировать. Конечно, можно пред-
положить, как будет действовать убий-
ца, но раскрыть преступление — вряд 
ли, — сказал президент Международ-
ной ассоциации частных детективов 
Андрей Матушкин.

Серийные убийцы всегда психи-
чески нездоровые люди, так как нор-
мальный человек не может получать 
удовольствие от убийства, поэтому 
поиском преступников должен зани-
маться скорее психиатр, чем следова-
тель. И преступники редко использу-
ют одинаковые методы лишения жизни 
жертвы, отметил «Известиям» заведу-
ющий кафедрой судебной медицины 
Сеченовского университета Юрий Пи-
голкин. По его словам, данные для об-
учения следует брать в психиатриче-
ских больницах, а не в уголовных делах.

По словам разработчиков, на созда-
ние программы им понадобится два-
три года.

« НА ТО, ГДЕ  
И КОГДА СЕ-
РИЙНЫЙ УБИЙ-

ЦА СОВЕРШИТ ПРЕСТУПЛЕ-
НИЕ, ВЛИЯЕТ МНОЖЕСТВО 
ФАКТОРОВ. АНАЛИЗИ-
РУЯ БОЛЬШОЙ ОБЪЁМ ИН-
ФОРМАЦИИ, ИИ СМОЖЕТ 
ВЫ ЯВИТЬ ВЗАИМОСВЯ-
ЗИ, КОТОРЫЕ НЕЗАМЕТНЫ 
ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА
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Код в мешке
Крупнейшие банки объединились для создания единого QR

A Сейчас на рынке существу-
ет сразу несколько реше-

ний, которые позволяют делать плате-
жи по QR. Во-первых, система быстрых 
платежей (СБП), к которой подключи-
лись все российские банки. Но у круп-
нейших игроков есть и свои возможно-
сти оплаты по коду — например, SberPay 
или T-Pay. В таком количестве техноло-
гий легко запутаться.

— Объединение банков — уже устой-
чивый тренд, основная цель которого 
удобство клиентов. И единый QR-код — 
это один из вариантов взаимовыгод-
ного сотрудничества всего сектора, — 
пояснил «Известиям» вице-президент 
Т-Банка Сергей Хромов.

Как отмечают основатели консорци-
ума, на зарубежных рынках есть при-
меры, когда ЦБ страны позволил бан-
кам запустить свои решения. Например, 
в Малайзии и Сингапуре единый QR ре-
ализован объединением банков и фин-
техов, а местные ЦБ участвуют в QR 
на общих условиях, добавил Сергей 
Хромов.

Создание консорциума позволит 
повысить качество платёжных серви-
сов и увеличит вовлечённость клиен-
тов во взаимодействие с банком бла-
годаря развитию программ лояльности, 
следует из презентации проекта (есть 
у «Известий»). Помимо того внедрение 
единого стандарта оплаты повысит до-
верие покупателей к технологии.

При этом банки смогут сами управ-
лять тарифной политикой оплаты 
по QR-коду, следует из презентации 
проекта. Сейчас при оплате по СБП уста-
новлены единые тарифы — не выше 0,7%. 
Это обеспечит приток средств для под-
держки и развития платёжной инфра-
структуры, доступ к которой будет рав-
ным для всех участников консорциума.

Благодаря QR-коду консорциума 
эквайеры (организации, проводящие 
платежи) получат более широкие воз-
можности, добавили в пресс-службе 
Т-Банка. Они смогут нарастить свои 
доходы благодаря дополнительным 
платёжным сервисам (например, чае-
вые или BNPL-сервисы), а также лучше 
управлять данными о расчётах и ана-
литикой.

— Конкурентам не просто договари-
ваться, но если вместе заложить фунда-
мент этой инфраструктуры, то дальше 
будет гораздо легче вместе внедрять но-
вый функционал, новые сценарии и по-
лучать отличные результаты для кли-
ентов уже завтра. На базе интерфейса 
единой платформы можно делать по-
настоящему прорывные вещи, — под-
черкнул старший вице-президент Сбе-
ра Дмитрий Малых.

Создание консорциума пройдёт в не-
сколько этапов, следует из презентации 
проекта. Сначала от банков соберут за-
явки на присоединение к объединению, 
затем будут сформированы условия 
и правила управления консорциумом, 
после чего будет подписано соглаше-
ние о его создании.

Становление новых форм эквай-
ринга и внедрение универсального 
QR-кода — значимая тенденция для все-
го рынка, отметил глава департамен-
та развития трансакционных продук-
тов Альфа-банка Николай Волосевич. 
Банковское сообщество видит этот за-
прос и предлагает решение, основанное 
на готовой технологии и охватывающее 
88% участников платёжного рынка.

Свою поддержку новым платёжным 
решениям выразила Ассоциация бан-
ков России. По словам президента ассо-
циации Анатолия Козлачкова, он за соз-
дание новых центров, которые делают 
финансовый ландшафт страны более 
разнообразным и конкурентоспособ-
ным.

— И главное — это повышает удобство 
платёжных инструментов для жителей 
страны. Также развитие конкуренции 
помогает создать дополнительные точ-
ки опоры для инфраструктурной без-
опасности и бесперебойности работы 
платёжной системы, — отметил Коз-
лачков.

Можно приветствовать очередную 
инициативу банковского сообщества, 
которое не раз выступало в роли локо-
мотива внедрения новых финтех-реше-
ний на российском рынке, что в том чис-
ле и сделало Россию мировым лидером 
платёжных технологий, добавил прези-
дент ассоциации.

При создании универсального QR 
для платежей важно обеспечить рав-
ноудалённую и доступную инфра-
структуру с прозрачными принципами 
установки тарифов и справедливыми 
условиями, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ЦБ. Там подчеркнули: 
многие банки не раз высказывали мне-

ние, что такой инфраструктурой может 
стать именно НСПК.

НСПК совместно с банками уже те-
стирует универсальный QR-код в ряде 
торгово-сервисных предприятий стра-
ны, сообщили «Известиям» в пресс-
службе компании. В пилоте проекта 
участвуют 15 кредитных организаций.

Работает технология так: при опла-
те с помощью нового целевого реше-
ния покупателю достаточно отскани-
ровать универсальный QR-код, после 
чего на экране смартфона откроется 
страница со списком различных спосо-
бов оплаты — через СБП или с помощью 
других Pay-сервисов, пояснили в НСПК.

Введение универсального QR анон-
сировала на «Финополисе» в 2023 году 
первый зампред ЦБ Ольга Скоробога-
това. По её словам, его внедрение по-
зволит избежать ситуации, при которой 
люди будут иметь по 15–20 QR-кодов для 
оплаты товаров и услуг, что уже сейчас 
делает безналичные операции очень не-
удобными.

— Сама идея создания единого кода 
вызвана запросом рынка, то есть кли-
ентов банков, которые стали обращать-
ся в том числе и в Банк России с жало-
бами относительно множественности 
различных кодов, которые просто пута-
ют плательщика, — отметила экономист 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери Валишвили.

Тем не менее QR-решение НСПК име-
ет ряд недостатков, следует из презен-
тации инициаторов создания консор-
циума. Сервис придётся дополнительно 
интегрировать со всеми банками, что 
означает для них дополнительные рас-
ходы. Для его внедрения обновить при-
дётся и мобильные приложения кредит-
ных организаций, а также кассовое ПО.

Глава Сбера Герман Греф заявлял 
о возможности создания альтернати-
вы НСПК ещё в июне 2023 года.

— Если мы хотим придать дальнейшее 
динамичное ускорение развитию пла-
тёжных инструментов, конечно, нужна 
конкуренция. Мы обсуждаем её с участ-
никами рынка: два всегда лучше, чем 
один, — заявил Герман Греф.

НСПК изначально была задумана как 
система, которая повысила бы незави-
симость платёжной инфраструктуры 
от зарубежных платёжных сервисов, на-
помнил независимый эксперт Андрей 
Бархота. Тем не менее наряду с достиже-
нием стратегических целей платёжный 
рынок приобрёл большую концентра-
цию и стал более зависим от решений 
оператора системы «Мир».

Создание единого QR-кода от кон-
сорциума банков позволит вывести 
безопасность и удобство платежей 
на высший уровень, заявил глава иссле-
довательского агентства TelecomDaily 
Денис Кусков. Внедрение этого решения 
расширит платёжную инфраструкту-
ру РФ, что сделает её более устойчивой. 
Сейчас необходимо выработать новый 
инструмент, который отвечал бы кри-
териям безопасности, — объединение 
банков по этому вопросу поможет луч-
ше справиться с этой задачей, заклю-
чил эксперт.

Тем не менее создание единого QR-
кода — логичное продолжение идеи СБП, 
которая позволила унифицировать си-
стему денежных переводов, отметил 
начальник аналитического отдела ИК 
«Риком-Траст» Олег Абелев. Решение 
банков позволит привести рынок к об-
щим стандартам проведения платежей 
за товары и услуги.

Списанному верить
A Долговая нагрузка в сред-

нем по субъектам на конец 
2023 года была на уровне 38%. Однако 
в результате списания обязательств, 
которое анонсировал президент, 
средний показатель может снизиться 
до 15–20%. Такие оценки приводятся 
в исследовании ЦМАКП «Особенности 
выстраивания бюджетно-налоговой 
политики в новых условиях» (есть 
у «Известий»).

29 февраля президент России Влади-
мир Путин в послании Федеральному 
собранию объявил о списании субъек-
там двух третей долгов по бюджетным 
кредитам. Ожидается, что это позво-
лит сохранить им около 200 млрд ру-
блей ежегодно в период с 2025 по 2028-
й. В целом объём списания составит, 
по оценкам Минфина, около 1,1 трлн 
рублей. Регионы смогут направить эти 
средства в свою экономику, на реали-
зацию инфраструктурных проектов — 
например, в сфере ЖКХ или на рассе-
ление аварийного жилищного фонда.

«При этом субъекты РФ значитель-
но сблизятся по показателям долговой 
нагрузки. С другой стороны, высвобо-
дившиеся средства будут направлены 
на реализацию инвестиционных про-
ектов, стимулирующих развитие эко-
номики регионов», — подчёркивается 
в исследовании.

Как считают в ЦМАКП, списание ча-
сти задолженности регионов по бюд-
жетным кредитам способствует повы-
шению долговой устойчивости, причём 
преимущественно субъектов с наи-
большей нагрузкой. Однако эффек-
тивность такой меры невозможна без 
укрепления бюджетной дисципли-
ны, уверены эксперты. «Известия» на-
правили запрос в Минфин о ситуации 
с долгами регионов.

В мае Счётная палата раскритикова-
ла ведомство за условия кредитования 
субъектов. В частности, не установ-
лены единые подходы при оформле-
нии казначейских займов. Кроме того, 
в соглашениях о предоставлении ссуд 
не учитываются важные детали, кото-
рые приводят к нецелевому использо-
ванию средств.

По расчётам ЦМАКП, на начало 
2024 года наибольшая долговая на-
грузка сложилась у республик Мор-
довия (примерно 93%), Удмуртия (82%) 

и Хакасия (78%). Наименьшая (на уров-
не 2–3%) — у Сахалинской и Тюменской 
областей, а также у Ханты-Мансийско-
го автономного округа.

Согласно прогнозу аналитиков цен-
тра, в случае списания обязательств 
у трёх наиболее закредитованных 
субъектов их долговая нагрузка сни-
зится вдвое — до 30–40%. При этом 
в топ-3 по отношению госдолга к соб-
ственным доходам выйдут:

— Чеченская Республика (ожидает-
ся, что долговая нагрузка с нынешних 
70 снизится до 59%);

— Республика Дагестан (с 63 до 50%);
— Архангельская область (с 78 

до 49%).
Разница в темпах снижения дол-

говой нагрузки может быть связана 
со скоростью кредитования регионов, 
считает основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. Он пояс-
нил: учитывая различия в развитии, ге-
ографии и наличии производства, каж-
дый субъект имеет отличную от других 
зависимость от заёмных средств. «Из-
вестия» направили запрос во все упо-
мянутые регионы.

Снижение долговой нагрузки при-
водит и к сокращению обязательств 
по обслуживанию государственных 
кредитов, пояснила и.о. завкафедрой 
мировых финансовых рынков и финте-
ха РЭУ им. Г.В. Плеханова Светлана Фру-
мина. Это, в свою очередь, высвобожда-
ет дополнительные ресурсы, которые 
могут быть направлены на приори-
тетные для местных властей, жителей 
и бизнеса цели, сказала она.

— В целом сокращение долговой на-
грузки всегда положительно сказыва-
ется на развитии субъектов, расширяя 
диапазон их финансовых возможно-
стей, — отметила Светлана Фрумина.

Она также сообщила: по данным 
электронного бюджета, в мае долго-
вая нагрузка выше 50% сохраняется 
только у 23 регионов.

Скрыли из ленты
Законопроект о рекламе в запрещённых соцсетях просят отложить

Елизавета Крылова,  
Наталья Башлыкова

З аконопроект о запрете рекламы в со-
циальных сетях Instagram и Facebook 

(принадлежат Meta, деятельность компа-
ний в РФ признана экстремистской и за-
прещена) просят отложить на три–пять 
лет. Сразу две ассоциации — блогеров 
и экспертов, представляющие интересы 
более 80% рынка, — направили такое об-
ращение авторам документа, депутатам 
Госдумы и сенаторам. Участники рынка 
отмечают: запрет нанесёт удар именно 
по российскому бизнесу, тогда как соцсе-
ти не ощутят на себе негатива от этого ре-
шения. При этом в Общественной палате 
считают инициативу законодателей пра-
вильной, поскольку она нацелена на обе-
спечение безопасности россиян.

Общественные организации уже 
второй раз обращаются к депутатам 
Госдумы и сенаторам, разработавшим 
законопроект о запрете рекламы в за-
блокированных в РФ соцсетях Instagram 
и Facebook. Ранее Ассоциация блогеров 
и агентств (АБА) и Совет блогеров высту-
пили против такой инициативы. В этот 
раз Ассоциация экспертов в области об-
учения, предоставляемого посредством 
интернет-ресурсов, направила письмо 
авторам законопроекта с просьбой отло-
жить инициативу на три–пять лет. Пись-
мо с аналогичным обращением направи-
ла также и АБА, поддержав коллег.

— В индустрии хорошо понимают же-
лание депутатов ограничить по полити-
ческим причинам возможность исполь-
зования упомянутых социальных сетей. 
Но размещают рекламу в Instagram пре-
имущественно добропорядочные малые 

и средние предприятия (МСП), которые 
не нарушают законодательства, — гово-
рится в письме Ассоциации экспертов.

Отмечается, что предприятия вынуж-
дены работать на этой площадке в силу 
того, что российская аудитория хотя 
и сократилась в пять раз, но всё ещё со-
ставляет 5,6% от отечественной аудито-
рии в социальных сетях в целом.

— В результате запрета удар будет 
нанесён именно по российскому бизне-
су, а не по самой социальной сети, кото-
рая этого решения вообще не ощутит. 
Рекламный рынок отечественных то-
варов и услуг на этой платформе и так 
снижается. Сегодня он составляет ме-
нее 900 млн рублей в год, по данным еди-
ного реестра интернет-рекламы. Это ме-
нее 30% от общего оборота рекламы МСП 
в соцсетях, — говорится в обращении.

В связи с этим отрасль предлагает 
оптимальное решение — отсрочить вве-
дение запрета на размещение рекламы 
в заблокированных соцсетях на три–
пять лет — до момента снижения их доли 
на рынке рекламных услуг российско-
го малого и среднего бизнеса до 1–0,5%.

Обращение от Ассоциации экспер-
тов в области обучения было разосла-
но всем авторам законопроекта, неко-
торые депутаты подтвердили получение 
документа.

— Оно будет изучено, — сказал «Изве-
стиям» зампред фракции ЛДПР Сергей 
Леонов.

Впрочем, по словам первого зампре-
да комитета Госдумы по безопасности 
от фракции «Единой России» Анатолия 
Выборного, депутаты постараются рас-
смотреть законопроект в рамках весен-
ней сессии в первом чтении.

— Нужно пресекать распространение 
рекламы на информационных ресурсах 
иностранных и международных органи-
заций, деятельность которых признана 
нежелательной на территории России. 
Владельцы информационных ресурсов 
таким образом делают бизнес, получа-
ют огромные суммы. При этом не явля-
ются резидентами РФ и проповедуют 
антироссийские настроения, — сказал 
он «Известиям».

В итоге, по его словам, «русский 
бизнес или даже российские компа-
нии с госучастием платят вражески на-
строенным иностранцам за рекламу 
на их платформе».

— Не исключено, что в дальнейшем 
из этих денег финансируется в том чис-
ле армия Украины. Мы должны предот-
вратить такую ситуацию, — пояснил де-
путат.

Законопроект, который депутаты 
и сенаторы внесли в Госдуму, нацелен 
на обеспечение безопасности россий-
ских граждан. Блогеры должны пони-
мать: ведя свою деятельность на запре-
щённых в России онлайн-площадках, 
они подвергают различным опасностям 
свою аудиторию, считает сопредседа-
тель координационного совета по инте-
грации новых регионов при Обществен-
ной палате РФ Александр Малькевич.

Навертели
A В Роскачестве также поясни-

ли, что по рецептуре и спосо-
бу приготовления это блюдо относится 
к продукции повышенного эпидемио-
логического риска: тёплое сочное мясо, 
которое предварительно обжарили 
на гриле, заворачивают в лаваш, сме-
шивая с охлаждёнными соусами и сала-
том из свежих овощей и зелени. Разные 
температуры, высокая влажность ком-
понентов блюда способствуют тому, что 
патогенные микроорганизмы в нём раз-
виваются достаточно быстро.

Поэтому новый стандарт установит 
требования к шаурме по всей цепочке 
производства, то есть с начала её изго-
товления до момента транспортировки 
и продажи. Причём при разработке доку-
мента эксперты будут учитывать нормы 
действующих межнациональных техни-
ческих регламентов, СанПиНов и имею-
щиеся практические наработки.

В апреле этого года организация 
представила результаты исследования 
шаурмы 29 брендов. Продукция только 
одного из них была безопасной, в осталь-
ных зафиксировали нарушения, в том 
числе выявили опасные бактерии. На-
пример, в 15 образцах нашли кишечную 
палочку, в двух — листерии, в одном — зо-
лотистый стафилококк. Поэтому, увере-
ны в Роскачестве, новый стандарт будет 
актуален.

«Известия» направили запрос в Мин-
сельхоз, Роспотребнадзор и ведущим 
производителям шаурмы («Мираторг» 
и торговые сети «Лента», «Ашан», «Вкус-
Вилл») с просьбой оценить такую ини-
циативу.

Идея ввести ГОСТ для шаурмы не нова, 
эта инициатива обсуждалась ещё год 
назад, но по каким-то причинам пока 
не принесла результата, сказал «Изве-

стиям» председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной торговли 
Игорь Караваев. Крупные торговые сети, 
реализующие такую продукцию в соб-
ственных отделах кулинарии, строго 
соблюдают обязательные требования 
действующего техрегламента «О безо-
пасности пищевой продукции» и СанПи-
Ны, отметил он.

— Единые стандарты приготовления, 
состава и качества шаурмы рынку не по-
вредят, поскольку продукт готовится 
и продаётся повсеместно по всей стра-
не — и важно, чтобы производители и со-
трудники в точках общепита знали, как 
правильно это делать, — уверен эксперт.

В августе 2023 года более 40 человек 
отравились в Москве шаурмой, что стало 
поводом к задержанию подозреваемых, 
связанных с её изготовлением и прода-
жей. Следственный комитет тогда возбу-
дил уголовное дело, а Савёловский рай-
онный суд арестовал владельца точки 
питания «Бистро-24», где пострадавшие 

покупали шаурму, а также поставщиков 
мяса, из которого она была сделана. Поз-
же задержали ещё троих — гендиректора 
бистро, его помощника и сотрудника ор-
ганизации по производству мясной про-
дукции. Роспотребнадзор провёл про-
верку: в кафе, где произошло массовое 
отравление, было мало холодильников, 
а для готовки использовали мясо без мар-
кировки. Сотрудники заведения рабо-
тали без медицинских книжек и не про-
ходили медосмотр. Всего, как писали 
«Известия», за восемь месяцев 2023 года 
в разных регионах России шаурмой от-
равились не менее 350 человек.
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Катерина Алабина 

К расноярск с 28 июня по 2 июля станет 
центром притяжения современного 

искусства — здесь стартует первая си-
бирская арт-ярмарка SCAN FAIR. Главная 
особенность проекта в том, что он при-
думан только для региональных игроков 
российской индустрии. В пространстве 
красноярского арт-кластера «Квадрат», 
архитектурного памятника времён Ве-
ликой Отечественной войны, соберут-
ся 41 художник и пять галерей из Сибири, 
с Урала и Дальнего Востока. «Известия» 
в числе первых оценили новый проект, 
призванный подарить новый виток жиз-
ни региональному современному искус-
ству, и неожиданно нашли там южноко-
рейских гостей.

Современное искусство в регио-
нах есть, пусть о нём стали говорить 

не так давно и широко, как хотелось 
бы. Но поддерживать героев своей арт-
сцены нужно по принципу «и других по-
смотреть, и себя показать». Понимая это, 
в 2022 году Сибирский институт разви-
тия креативных индустрий открыл вы-
ставочную площадку в местном твор-
ческом кластере «Квадрат» — здесь 
и проходит первая SCAN FAIR.

— Отсутствие выставочных площа-
док — серьёзный барьер для развития 
отрасли. А креативное пространство 
и галерея «Индустрия», открытые нами 
в 2022 году, знакомят с современным ис-
кусством местную аудиторию и помо-
гают молодым авторам заявлять о себе. 
Красноярцы с удовольствием приходят 
сюда: за прошлый год «Индустрию» по-
сетили около 10 тыс. гостей. Для тако-
го юного пространства — это отличный 
показатель, — поделился с «Известиями» 

директор Сибирского института разви-
тия креативных индустрий Александр 
Черников.

Появление ярмарки, охватываю-
щей художественную жизнь сибир-
ского региона, — это ещё один боль-
шой шаг к формированию локального 
арт-сообщества. По сути, она продол-
жает тенденцию господдержки реги-
онов путём создания в них площадок 
и мероприятий для сохранения художе-
ственной жизни за пределами столиц. 
Это уже происходит, например, в кон-
тексте открытия филиалов госмузеев. 
За примерами далеко ходить не надо — 
в конце мая в Самаре заработал фили-
ал Третьяковской галереи, куда «Изве-
стия» тоже приезжали.

Но, конечно, без сложностей не обой-
тись. Кое-где освещение оказалось по-
добрано не идеально, из-за чего неко-

торые произведения лучше выглядели 
вблизи, нежели издалека. А неподготов-
ленному человеку без карты современ-
ных мест Красноярска отыскать вход 
в пространство, занятое ярмаркой, бу-
дет непросто.

Идейный вдохновитель и основа-
тель SCAN FAIR, совладелец рестогруп-
пы Berrywood Family (компания — соор-
ганизатор ярмарки) Дмитрий Журкин 
рассказал «Известиям»: команда в пред-
дверии дебюта столкнулась с массой 
обсуждений проекта в арт-кругах обе-
их столиц, причём оценки и предполо-
жения исходили от коллег «с изрядной 
долей скепсиса и хейта».

— Вся команда ярмарки делает подоб-
ный проект впервые, хотя у каждого чле-
на за спиной уже и фестивали, и биенна-
ле. Поэтому, конечно, не счесть нюансов, 
но мы были готовы к шишкам — всё-таки 
это в первый раз. Где-то кнопку не там 
поставили, где-то забыли развести за-
дачи, где-то партнёр сорвался. Но в це-
лом каркас проекта держим. Недавно 
вот обнаружили, что проём ограни-
чен, но нашёлся выход — заносить че-
рез окно. В общем, пока всё нормально, — 
поделился Дмитрий Журкин.

Всего на ярмарку подали более 
400 заявок. Это немало для дебюта, 
особенно за пределами Центральной 
России, где арт-рынок развит хорошо. 
Кроме Cosmoscow и |catalog| в Москве 
также существуют PAF и «1703» в Санкт-
Петербурге. Есть и посвящённые имен-
но медиаискусству: в Нижнем Новго-
роде это INTERVALS, а в Казани — NUR. 
География SCAN FAIR охватывает Даль-
ний Восток, Урал и Сибирь, объединяя 
пять галерей и 41 участника из разных 
городов региона — от Владивостока 
и Улан-Удэ до Тары и Перми.

— На первый взгляд может показаться, 
что современное искусство — это сто-
личная тема, а в регионах направление 
развито слабо. По факту же нужны вре-
мя и системная работа, чтобы сформи-
ровать зрительский интерес к совре-
менному искусству, сделать местную 
арт-сферу заметной, а работы худож-
ников продаваемыми, — отметил Алек-
сандр Черников.

Культура

Режиссёр: Кевин Костнер. 
В ролях: Кевин Костнер, Сиенна 
Миллер, Сэм Уортингтон.

Три часа на Диком Западе предла-
гает провести Кевин Костнер, кото-
рый лучше, чем кто-либо из ныне жи-
вущих режиссёров, знает, как снимать 
вестерны. В вышедшем легально в Рос-
сии фильме «Горизонты: Часть 1» он пы-
тается доказать, что этот жанр жил, жив 
и будет жить. Как минимум ближайшие 
годы, поскольку вторая часть «гори-
зонтальной» эпопеи Костнера выйдет 
уже в августе, а третья и четвёртая на-
ходятся в разработке. Их судьба зави-
сит от кассовых сборов предшествую-
щих им картин.

Фронтир середины XIX века. Пере-
селенцы спасаются от набегов воинов 

апачи, а те, в свою очередь, не слиш-
ком рады видеть на своей земле белых 
чужаков. Всё это происходит на фоне 
подступающей Гражданской войны. 
В фильме стреляют, убивают, режут 
и насилуют. Кто-то обязательно выжи-
вет — поклонники традиционного ве-
стерна, возможно, оценят. 

Режиссёр: Вэй Шуцзюнь.
В ролях: Чжу Илун, Цзэн Мэйхуэйц-
зы, Хоу Тяньлай, Тун Линькай.

Нуарный триллер китайского режис-
сёра Вэй Шуцзюня, которого называют 
одной из главных надежд авторского 
кинематографа Поднебесной, основан 
на (пока) не переведённом на русский 
язык рассказе Юй Хуа «Ошибка у реки». 
Фильм Шуцзюня — четвёртая экрани-
зация произведений писателя-пост-
модерниста. Самая известная из них 
«Жить» Чжан Имоу, за неё Коммунисти-
ческая партия КНР на пять лет запрети-
ла режиссёру снимать кино (вскоре за-
прет отменили из-за шумихи), а самой 
картине в прокате на родине отказали.

Провинциальный китайский городок 
потрясён убийством безобидной ста-

рушки на берегу местной реки. Угрюмый 
детектив Ма Чжэ почти сразу выходит 
на главного подозреваемого, но рядом 
с телом погибшей он находит аудиокас-
сету с признанием в любви, на месте пре-
ступления видели другую женщину. Но-
вые улики и обстоятельства вынуждают 
следователя копать всё глубже.

Режиссёр: Шарль Герен Сюрвиль.
В ролях: Стефано Кассетти, Манал 
Исса, Даниил Воробьёв.

Третий проект малоизвестного в Рос-
сии французского режиссёра Шарля Ге-
рена Сюрвиля — это история личного 
кризиса и утраченной любви, как следует 
из логлайна фильма. Мелодрама любо-
пытна не только видами побережья Си-
цилии, но и международным актёрским 
составом. Самое знакомое имя здесь 
Даниила Воробьёва, звезды приквела 
«Майора Грома» «Трудного детства», «По-
велителя ветра» и «Осьминога». «Фолия» 
не первый иностранный проект россий-

ского актёра. Вместе с Жилем Леллушем 
он снимался во французском триллере 
«Компромат», а с Джулией Стайлз — в се-
риале «Ривьера».
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Культура  |  Спорт

Андрей Туманов

«А лые паруса» — уже на горизон-
те. Совсем скоро  — вечером 

28 июня — в Санкт-Петербурге стар-
тует главный праздник выпускников. 
На Дворцовой площади выросла ин-
новационная сцена со множеством 
волнообразных экранов, на набереж-
ных Невы прошли репетиции театрали-
зованных мизансцен, которые украсят 
трансляцию, ну а главный символ ме-
роприятия — бриг «Россия» — полно-
стью готов к выходу в акваторию, при-
чём его маршрут будет удлинён. О том, 
что ожидает одиннадцатиклассников, 
а также телезрителей по всей стране, — 
в материале «Известий».

�� ПО НОВОМУ ПУТИ

В этом году «Алые паруса» пройдут 
уже в 20-й раз после возрождения 
славной традиции. Праздник выпуск-
ников, появившийся в 1968-м, был от-
менён в 1979-м, став настоящей леген-
дой. Но уже в наше время, в 2005 году, 
он был возвращён стране Акционер-
ным Банком «РОССИЯ», правитель-

ством Санкт-Петербурга и Пятым 
каналом. И с тех пор его сценарий в це-
лом остаётся неизменным. 

Вечером на Дворцовой площади 
выступают молодёжные коллекти-
вы, заряжая энергией собирающихся 
выпускников, ровно в 22.00 начинает-
ся официальная часть с символиче-
ским ударом в рынду, который со-
вершает губернатор города, а затем 
до 00.40 на сцене идёт основная кон-
цертная программа с участием звёзд 
российской эстрады. 

Кульминацией праздника ста-
новится проход брига «Россия» под 
алыми парусами по акватории Невы, 
сопровождаемый великолепным вод-
но-пиротехническим шоу: в самый 
тёмный момент ночи — с 00.40 до 01.00 — 
небо над Северной столицей озаряет-
ся сотнями прожекторов и фейервер-
ков. Ну а в трансляции световое шоу 
будет дополнено ещё и театрально-
хореографическим представлени-
ем, которое развернётся в режиме 
реального времени на набережных 
и на стрелке Васильевского острова. 

Именно с финальной частью ме-
роприятия связано, пожалуй, глав-

ное новшество этого  года. Марш-
рут корабля будет удлинён: пройдя 
со стороны Троицкого моста меж-
ду Зимним дворцом и Петропавлов-
ской крепостью, он совершит разво-
рот не перед Дворцовым мостом, как 
прежде, а за ним, у Адмиралтейской 
набережной. Следовательно, ещё 
больше выпускников смогут увидеть 
парусник во всей красе. Телезрителей 
же ждут новые невероятные ракурсы 
грандиозного действа.

Кстати, праздничная иллюмина-
ция в эту ночь будет и в другом месте 
Петербурга — на городской телебаш-
не. На время мероприятия она ста-
нет настоящей мачтой брига. На кон-
струкцию выведут главный символ 
выпускного — паруса алого цвета 
из феерии Александра Грина, разве-
вающиеся по ветру.

�� СЕМЬЯ И СМЫСЛЫ

Поскольку 2024-й объявлен Годом се-
мьи, именно семейная тема стала объ-
единяющей для всего праздника. Так, 
сцена на Дворцовой площади своей 
формой напоминает дерево с величе-

ственной кроной — художники вдох-
новлялись понятием «семейное дре-
во», поэтому многие экраны вынесены 
наверх и имеют волнообразную «био-
ническую» форму. А мизансцены у ак-
ватории расскажут историю совре-
менных юноши и девушки, которым 
предстоит создать новую ячейку об-
щества.

— Мы показываем красивую исто-
рию любви одной молодой пары 
и на их примере объясняем, как важно 
найти свою вторую половинку, вместе 
с ней пройти все уготованные судьбой 
испытания и сохранить искренние 
чувства, — поделился с «Известиями» 
Михаил Колпахчиев, режиссёр-поста-
новщик водно-пиротехнического шоу 
«Алые паруса».

Те же идеи объединят и концерт-
ные номера на Дворцовой. 

— Концерт «Алых парусов» отлича-
ется тем, что мы всегда говорим про 
смыслы. Все номера имеют свои посы-
лы, — подчеркнула генеральный про-
дюсер концертной части праздника 
Лидия Бутузова.

При этом тема семьи понима-
ется широко. Так, рэпер ST отпра-

вится осваивать новую профессию 
на металлургический завод, ведь 
в сплочённом трудовом коллективе 
возникает почти родственное чув-
ство локтя. А Тося Чайкина вместе 
с выпускниками совершит вирту-
альный тур по России: граждане од-
ной страны — в каком-то смысле тоже 
семья.

�� АРТИСТЫ ГОДА

К слову, и ST, и Тося Чайкина в про-
шлые годы уже выступали на «Алых 
парусах». Алсу же и вовсе была ве-
дущей праздника — в 2022 году. И со-
хранила самые тёплые воспоминания 
об этом опыте.

— Мне очень понравилось! Безум-
ная энергетика. Эта огромная пло-
щадь молодёжи... Там особенная ат-
мосфера!  — поделилась артистка 
с «Известиями».

На этот раз она выйдет на Дворцо-
вую в более привычном амплуа — как 
певица. Помимо неё, ST и Тоси Чайки-
ной выпускников будут поздравлять 
своими хитами Люся Чеботина, Ваня 
Дмитриенко, AMIRCHIK, IOWA и мно-

гие другие звёзды. Ну а хедлайнером 
станет рэпер Мот.

Почему выбраны именно эти ис-
полнители?

— Кто-то подбирался исходя из рей-
тингов и наград прошлого года  — 
«Лучший артист», «Лучший альбом». 
Естественно, мы на это смотрим, 
смот рим то, что слушает молодёжь, 
что им интересно, — пояснила продю-
сер по работе с артистами Светлана 
Учителева.

Ведущими концерта выступят 
Митя Хрусталёв и Ида Галич. А зна-
чит, хорошее настроение выпускни-
кам и телезрителям обеспечено!

И последнее. В этот вечер на Двор-
цовой площади ждут выпускников 
не только из петербургских школ, 
но и из Крыма и Мариуполя — теперь 
это тоже традиция. Дети из южных 
регионов уже в городе на Неве. И хо-
чется верить, что домой они приве-
зут из Северной столицы не только 
воспоминания о грандиозном шоу 
и увиденных достопримечательно-
стях, но и чувство, что вместе с ре-
бятами Питера, да и всей страны они 
одна большая семья.

Великолепные в пятёрке
Наши игроки высоко котируются на драфте НХЛ

Иван Богун 

В ночь на 29 июня в штате Невада прой-
дёт первый раунд драфта НХЛ. Сра-

зу двое россиян — защитник Антон Сила-
ев и нападающий Иван Демидов — могут 
быть выбраны в топ-5, а ещё несколько 
российских игроков должны быть за-
драфтованы в первом раунде. О вероят-
ных раскладах для наших молодых хок-
кеистов — в материале «Известий».

Среди российских скаутов, ра-
ботающих на клубы НХЛ, неред-
ко бытует мнение, что именно Иван 
Демидов — сильнейший хоккеист пред-
стоящего драфта и игрок, который бу-
дет долгие годы определять лицо сво-
ей франшизы. Жаль, что по-настоящему 
побороться за первый номер с Макли-
ном Селебрини ему помешал тоталь-
ный бан сборных России на всех уров-
нях. Если у Матвея Мичкова было очное 
противостояние с Коннором Бедардом 

на ЮЧМ-2019, то у ещё одного вундер-
кинда из системы СКА возможности пе-
ресечься со своим конкурентом не было.

Накладывают отпечаток на пред-
драфтовую позицию Ивана также 
травма, полученная на старте сезо-
на, и отсутствие регулярного игрово-
го времени в КХЛ. Но разве кто-то ска-
жет, что он не заслуживал хотя бы места 
лимитчика в составе команды Романа 
Ротенберга?

У Демидова есть абсолютно все ка-
чества, которые генменеджеры из НХЛ 
ищут в топовых юниорах: неординарное 
хоккейное мышление, потрясающее го-
левое чутьё, компьютер с миллионом 
ходов в голове, неуловимость на льду, 
умение притягивать к себе внимание 
каждую смену, способность в одиночку 
менять ход целых матчей. И есть ощуще-
ние, что по общему уровню таланта он об-
ходит даже Мичкова, про которого перед 
драфтом говорили несравненно больше.

Защитник «Торпедо» Антон Силаев 
входит в топ-5 ключевых преддрафто-
вых рейтингов.

— У Силаева действительно выдаю-
щиеся физические данные. Вот сейчас 
он окрепнет, ещё обрастёт мышцами, 
позанимается ОФП. И будет у нас ходя-
чий тираннозавр. Мне страшно за со-
перников, которые столкнутся с ним 
на площадке! — восхищался воспитан-
ником «Торпедо» в интервью «Извести-
ям» экс-генменеджер нижегородцев 
Максим Гафуров.

Правда, до прошлой осени про ди-
нозавра родом из закрытого Саро-
ва в Северной Америке едва ли знали. 
Летом 2023-го Игорь Ларионов неожи-
данно для всех дал пацану 2006 года 
рождения твёрдое место в основе 
и позицию на вершине во второй спец-
бригаде большинства. Как оказалось, 
не зря. Стоило Силаеву мощно начать 
«регулярку», стабильно набирая очки, 
как за океаном тут же начали рассма-
тривать каждую его смену, в итоге раз-
глядев, возможно, лучшего защитника 
предстоящего драфта.

Пройти мимо такого двухметрово-
го монстра, который обладает сильным 
катанием, колотит всё живое, облада-
ет приемлемым атакующим потенциа-
лом и прекрасно справляется со свои-
ми прямыми обязанностями в обороне, 
будет нереально сложно. Смущает лишь 
то, что вторую половину сезона он про-
вёл на порядок слабее первой.

Красно-белая ловушка

Артём Белинин

Спортивный журналист 

Похоже, нападающий «Спартака» 
Квинси Промес возвращается в Рос-

сию из ОАЭ. Кратко для тех, кто подзабыл 
или не следил за ситуацией последние 
месяцы: в середине февраля нидерланд-
ский суд приговорил 32-летнего футбо-
листа к шести годам тюрьмы за контра-
банду почти 1,5 т кокаина. Через две 
недели после этого Промеса задержа-
ли в Дубае, а голландская прокуратура 
запросила экстрадицию.

Спустя несколько месяцев заклю-
чения (Квинси вышел под залог 17 мая, 
но всё равно оставался в ОАЭ), по дан-
ным многочисленных инсайдеров, 
Промес вернётся в Россию. За футбо-
листа якобы хлопотал аж целый МИД 
России, а по возвращении в страну его 
ждёт новый контракт от «Спартака». 
Маловероятный, но неудивительный 
исход. Что он значит для клуба?

Для начала стоит разобраться, что 
об этом думает сам «Спартак». В эпоху 
после Леонида Федуна красно-белые — 
самый дипломатичный клуб России, 
так что и в деле Промеса москвичи 
показали класс. «Не будем коммен-
тировать, чтобы не навредить делу», 
«мы на связи с игроком и адвоката-

ми» и прочий политес — за несколь-
ко месяцев в «Спартаке» почти ниче-
го не сказали по сути. Но дали понять, 
что «сливать» Промеса не планируют 
и расценивают его как своего игрока.

Итак, сам «Спартак» не против воз-
вращения, и оно, похоже, вот-вот со-
стоится. Как это трактовать? В первую 
очередь как репутационный вы-
стрел себе в голову. Важно понимать, 
что в самый популярный клуб стра-
ны возвращается человек, признан-
ный судом виновным в контрабанде 
наркотиков. Человек, ответствен-
ный за импорт 1,5 т кокаина. Это если 
не брать другие его «приключения».

Конечно, даже в таких условиях на-
ходятся люди, оправдывающие Про-
меса. Условно их можно поделить 
на три категории.

• Юристы. Не по профессии, 
а по призванию эти люди де-
лятся на две подгруппы. Пер-
вая считает, что из-за по-
всеместного легалайза 
в Нидерландах 1,5 т ко-
каина не то же, что 
в России, и вообще 
это почти чистый 
бизнес. Вторая — 
куда более иску-
шённая и не верит 
в обвинения, пока 
не пройдут все кассации и апелля-
ции, да и без окончательного (Про-
меса осудили заочно) решения суда — 
липа.

• Диверсанты. Эта категория 
в меньшинстве, но она довольно ра-
дикальна. Основной посыл: Промес 
ввозил наркотики в недружествен-
ную страну, а в России ведёт себя по-
рядочно и импортировать кокаин точ-
но не будет. Таких людей 
сдавать нельзя.

• Страусы. Са-
мая странная группа 

из всех — «мы же не знаем, как оно там 
было, детали читали только в газетах, 
давайте не делать выводы, люди раз-
берутся».

Несмотря на такую пестроту под-
групп, на самом деле все сторонники 
Промеса в глобальном меньшинстве. 
Судя по социальным сетям, медиа 
и личному опыту, большая часть бо-
лельщиков «Спартака» (про нейтраль-
ных и говорить не нужно), кроме 

термоядерной аудитории, 
резко против какого-

либо продолжения от-
ношений. Это важно 
для понимания, в ка-
кую токсичную яму 

несётся «Спар-
так», возвра-

щая Про-
меса.
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